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СЕКРЕТАРЬ ЦЕХОВОЙ  
П А Р Т О Р Г А Н И З А Ц И И

В цеховых партийных ор
ганизациях области закон
чились отчетно-выборные 
собрания- Прошли они в об
становке политической ак
тивности, делового обсужде
ния проблем внутрипартий
ной работы и социально- 
экономической жизни кол
лективов, К руководству це
ховыми партийными орга
низациями пришло много 
секретарем, обладающих 
большим опытом партий
ной работы. Среди них и 
инициативные, авторитетные 
коммунисты, избранные се
кретарями впервые.

В Шестой раз, например, 
избирается секретарем пар
тийной организации шестого 
цеха завода резиновой обу
ви Людмила Николаевна 
Данилова. На отчетно-вы
борном собрании деятель
ность партийного бюро, возг
лавляемого Людмилой Нико
лаевной, заслужила высокую 
оценку. Это и понятно. Ведь 
работа партийной организа
ции ведется здесь целена
правленно, планово, прини
маемые решения всесторон
не обосновываются, за их 
исполнением устанавливает
ся строгий контроль.

Известна роль низовых 
звеньев партии по развитию 
творческой активности тру
дящихся, социалистического 
соревнования за успешное 
выполнение планов и обяза
тельств. Именно в первич
ных трудовых коллективах 
авангардная роль коммуни
стов представляется сама по 
себе как важный воспита
тельный момент: на комму
нистов равняются, с нкх бе
рут пример в труде и обще
ственных делах. Коммуни
сты цеховых парторганиза
ций выступают застрельщи
ками всего нового, передово
го, поддерживают передовые 
почины, такие, как, напри
мер, работа без отстающих, 
с личным клеймом, на сэко
номленных материалах...

Особенно это важно те
перь, чтобы успешно завер
шить не только четвертый 
год десятой пятилетки, но и 
пятилетку в целрм. Труже
ник и м а ш и нно - тракторной
мастерской совхоза имени 
50-летия СССР Томского 
района, применив поточно
узловой метод восстановле
ния техники, ежегодно ста
ли завершать ремонт зерно
вых зком6ахл:ов в октябре, а 
почвообрабатывающей тех
ники и прицепного инвента
ря — к новому году. Кол
лектив совхоза решил в бу
дущем году получить самый 
высокий за пятилетку уро
жай, и труженики мастер
ской активно участвуют в 
поддержке этого почина. За
певалой внедрения новой 
технологии ремонта и со
кращения его сроков вы
ступила цеховая партийная 
организация во главе с Гри
горием Кондратьевичем 
Дудниченко.

От умения и принципи
альности секретаря цеховой 
партийкой организации во 
многом зависит та обстанов
ка взаимной требовательно
сти, что существует в кол
лективе независимо от за
нимаемых должностей.
Каждый отвечает за свой 
участок работы. Поэтому по
вышение ответственности 
коммунистов, хозяйствен
ных руководителей и всех 
тружеников за судьбу дела— 
необходимое условие эффек
тивной работы партийной 
организации. Настоящим-- 
партийным вожаком заре
комендовал себя токарь Са- 
мусьского судоремонтно-су
достроительного завода Ва
силий Федорович Бембель. 
Коммунистам и всем труже
никам заводского подразде
ления, где Василий Федоро
вич возглавляет цеховую 
парторганизацию, в секре
таре особенно нравятся вну
тренняя подтянутость, тре
бовательность к себе и дру
гим, государственная, как 
здесь говорят, жилка. Как и 
требует устав, парторгани
зация заботится об аван
гардной роли коммунистов, 
возглавляет социалистиче
ское соревнование, мооили- 
зует тружеников на выявле
ние и использование вну- 
трённих резервов. Особенно 
активно проходят здесь 
партийные собрания, кото
рые считаются наиболее
важной формой участия 
каждого коммуниста в рабо
те партийной организации. 
Не случайно собрания гото

вятся тщательно, на них 
выносятся крупные вопросы.

Как человека целеустрем
ленного, доводящего все 
начатое до конца, знают в 
объединении Сибкабель се
кретаря партийной органи
зации шестого цеха Анато
лия Викторовича Ситнико
ва, избирающегося вожаком 
коммунистов не первый год. 
Эти товарищи накопили до
статочно опыта партийной 
работы. Но опыт — дело 
наживное, он со временем 
придет к каждому секрета
рю партийной организации. 
Если, конечно, этому тонко- • 
му и трудному делу учить.

Как, например, поступают 
в парткоме завода рези
новой обуви? Ежегодно здесь 
с партгрупоргами и секре
тарями цеховых парторга
низаций ведутся занятия по 
основам партийной работы, 
применяются и другие фор
мы повышения зрелости 
партийного вожака. Только- 
только закончились отчеты 
и выборы в цеховых парт
организациях, а на заседа
нии парткома был постав
лен отчет секретаря партор
ганизации цеха № 20
В. М. Шевченко о практике 
распределения партийных 
поручений: Валентина Мат
веевна избирается секрета
рем третий год, и такой от
чет послужил для нее хо
рошей школой партийной 
закалки.

Вопрос об учебе этого зве
на партийных руководите
лей особенно важен. Ведь, 
чего греха таить, некоторые 
районные комитеты КПСС, 
цолагая, что это в основном 
прерогативы первичных 
парторганизаций, мало вни
мания уделяют работе с 
руководителями низовых 
ячеек. Усилия же первич
ных парторганизаций, парт
комов предприятий в этом 
направлении часто не при
носят желаемых результа
тов из-за слабой постановки 
этой работы. Между тем, 
выступая на XXV съезде 
партии, Леонид Ильич Бреж
нев особенно подчеркивал 
важность слаженной, целе
устремленной и активной 
работы всех звеньев партии. 
Семинары и школы секре
тарей цеховых парторгани
заций, их отчеты перед вы
шестоящими органами яв
ляются эффективными фор
мами учебы, где можно бы
стро набраться опыта пар
тийной работы. Важно, одна
ко, чтобы эту учебу взяли 
под свой контроль парткомы 
и районные комитеты пар
тии.

Особое внимание цеховым 
партийным организациям 
следует обратить на совер
шенствование идеологиче
ской работы, исходя из тре
бований постановления ЦК 
КПСС «О дальнейшем улуч
шении идеологической, по-, 
литико-воспитательной ра
боты». Формирование у 
каждого труженика комму
нистического мировоззрения, 
воспитание активной жиз
ненной позиции, направлен
ной на инициативное, твор
ческое участие в труде и 
общественных делах, — это 
показатель не только идей
ной, гражданской зрелости 
отдельных работников, но и 
показатель боевитости пар
тийной организации. Тут 
важно умение партийного 
вожака использовать нако
пленный опыт, привлечь к 
воспитательной работе в 
коллективе всех коммуни
стов. Во многих коллекти
вах для этих целей созданы 
центры общественно-поли
тической работы с широким 
активом. Но опять-таки та
кие центры действуют не 
везде. А кое-где, например, 
на заводе измерительной 
аппаратуры, на их организа
цию не обращается внима
ния. Кто как не партийные 
организации, их руководите
ли должны проявить в этом 
деле настойчивость, добить
ся организации и эффектив
ной работы центров.

Страна находится на за
вершающем этапе борьбы за 
выполнение планов четвер
того года пятилетки. Пар
тийные организации долж
ны мобилизовать тружени
ков на использование внут
ренних резервов, помочь от
стающим достигнуть рубежа 
передовиков. От этого зави
сит выполнение социалисти
ческих обязательств, даль
нейшее движение вперед.

в лесном цехейвласти
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ВЫВЕЗТИ ВСЮ ДРЕВЕ
СИНУ ИЗ ЗАПАСА

Д ТРАНСПОРТНЫЕ 
КОМПЛЕКСЫ — В ДЕЙ
СТВИЕ

Д С. БАХТЕЕВ, БРИ
ГАДИР: ГОДОВОЙ
ПЛАН ВЫПОЛНИМ В 
НОЯБРЕ

Л е с о з а г о т о в и т е л и !  
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П о  б р и г а д н о м у  
п о д р я д у
Коллектив Чаинского лес

промхоза объединения Том- 
леспром успешно справился 
с производственной про
граммой третьего квартала 
года и вышел победителем 
в областном соревновании. 
Но уже в октябре из-за сло
жных погодных условий 
темпы работ снизились. В 
результате чего десятиме
сячный план выполнен
лишь по двум показателям 
— вывозке древесины и ре
ализации продукции. Вах
товый сезон завершен. Тех
ника и другое хозяйство пе
реброшены с  Верхней Кети 
в район базировки леспром
хоза. И сейчас задача со
стоит в том, чтобы навер
стать упущенное и успешно 
завершить год-

В четвертом квартале не
обходимо выполнить не
малый объем работ. Нужно 
заготовить 65 и вывезти 60 
тысяч кубометров леса, вы
пуск деловой древесины до
вести до 51 тысячи кубо
метров, реализовать про
дукции на 500 тысяч руб
лей. В трудовых коллекти
вах приняты социалистиче
ские обязательства, разра
ботаны суточные графики 
на всех фазах лесозагото
вительного конвейера. Ме
роприятия по их выполне
нию рассмотрены на засе
дании парткома. В настоя
щее время «узким» местом 
производства является тре
левка и вывозка древесины. 
Именно здесь сконцентриро
вано все внимание админи-
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Лесосечные бригады обес

печены техникой полно
стью. Сейчас главное-мэрга- 
низовать дело так, чтобы 
она работала без простоев. 
В коллективах бригад со
стоялись рабочие собрания. 
Важные участки конвейера 
возглавляют коммунисты. 
На трелевке создана вре
менная партийная группа,, 
возглавляет ее слесарь К. С. 
Меновщиков. Разработаны 
и уже действуют условия 
социалистического соревно
вания, определены меры 
морального и материально
го поощрения.

У проезжей трассы Икса— 
Обское уже лежит 15 • тысяч 
кубометров леса в хлыстах. 
Примерно столько же успе
ют здесь заготовить общими 
усилиями бригады лесо
пунктов. Так что с первых 
дней работы на вывозке 
можно будет взять хороший 
темп. Как и в прошлом го
ду, всю древесину вывезем 
силами единого транспорт
ного комплекса, возглавля
ет который В, М. Сидоров. 
В комплексе—17 лесовозов и 
погрузочная техника. Рабо
тая в три смены по одному 
путевому листу, водители 
намерены донести коэффи
циент сменносжи до 2,6. На 
вывозку всего объема леса 
в хлыстах с коллективом 
комплекса заключен договор 
на бригадный подряд. Про
шлой зимой такая организа
ция вывозки древесины на 
Чае хорошо оправдала себя. 
Как только мороз скует Обь, 
начнем вывозить лес прямо 
во ' двор потребителю —  
Могочинскому лесозаводу.

Б. КРИВЦОВ, 
главный инженер Чаин
ского леспромхоза объ

единения Томлеспром.

страаии и общественных 
организаций леспромхоза.

Коллективы лесосечных 
бригад обоих лесопунктов 
сейчас трудятся в одном 
массиве — на Еланке. В ок
тябре каждая бригада рабо
тала на базе трех тракто
ров (остальные после до
ставки с вахты требовали 
ремонта). Суточная вывозка 
в последней декаде октября 
составляла 400 — 450 кубо
метров. В запас у дороги к 
Обскому лесозаготовитель
ному пункту доставлено 
восемь тысяч кубометров 
леса. В ноябре из ремонта 
выйдет еще девять тракто
ров, что позволит повысить 
суточную производитель
ность на трелевке до 1.209 
кубометров.

Для выполнения напря
женного графика потребу
ется умелое маневрирова
ние техникой с учетом при
родных условий. Для этого 
уже осуществляются конк
ретные мероприятия. Сей
час возобновляем проклад
ку прямой дороги с Чаи на 
лесовозную трассу Икса — 
Обское. К концу годя она 
будет промята и проморо
жена. По ней будем выво
зить березу с вахтового уча
стка Нюрса. С начала нояб
ря по трассе началась до
ставка леса из запаса 
в Еланке. -В декабре на 
вахту Нюрса . намерены 
перебросить бригаду лесо
заготовителей А. В. Чер- 
данцсва, которая и обес
печит задел для работы 
лесовозов по новой дороге. Наннский район.

Сайгинекий транспортный комплекс был признан луч
шим в объединении Томлеспром по итогам прошлого се
зона, Большой вклад в общий успех предприятия внесла 
бригада водителей, которой руководил Степан Игнать
евич Мулык <*■> один из старейших водителей леспром
хоза.

Нынче его экипаж и вея бригада готовы начать вывоз
ку древесины с вахтового участка. Сайгинские водители 
вновь создали транспортный комплекс на вывозке леса, 
подписали договор на бригадный подряд.

Фото Н.. Потапова.

П е р е с м о т р е л и  о б я з а т е л ь с т в о
Бригада Александра Фи

липповича Агафонова из 
Катайгинского леспромхоза 
— сплав молодости и опыта. 
Рядом с бывалыми водите
лями трудятся начинающие, 
но дело поставлено так, что 
коллектив успешно пере
выполняет установленные 
задания. 70 тысяч кубомет
ров обязались заготовить ка- 
тайгинцы в нынешнем году. 
Уже в первом полугодии 
обязательства были пере
смотрены. Так,, было реше
но к 62-й годовщине Вели
кого Октября вывезти 81 ты
сячу кубометров леса. Пере
крыто и это обязательство. 
Около шести тысяч кубомет

ров дополнительно к наме
ченному вывезла бригада 
А. Ф. Агафонова к 7 ноября.

Хорошо трудятся в бри
гаде водители Ю. М. Моза- 
лов, Н. П. Горбачев, А. И. 
Березин и другие. Катайгин- 
цы приняли решение вывез
ти за год не менее 98 тысяч 
кубометров леса, что на 28 
тысяч превышает первона
чальное обязательство.

Ритмичной работе кол
лектива способствует бригад
ный подряд.' Результаты до
стигнуты неплохие — с на
чала года сэкономлено поч
ти 10 тысяч рублей,

Г. УШАКОВА.
Верхнекетский район.

Идет взаимопроверка соревнующихся районов

З Ш Ы  ЗИМНЕГО ДНЯ
Томский —  Асиновский

ОСНОВНЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ ПО ЖИВОТНОВОДСТВУ 
СЯЦЕВ ТЕКУЩЕГО ГОДА

ЗА 10 МЕ-

В Томском районе поголовье круп
ного рогатого скота к соответствующе
му периоду прошлого года составляет 
100 процентов, в Асиновском —  на 1 
процент ниже. Поголовье свиней в Аси
новском районе увеличилось на 9, в 
Томском — на 4 процента. Приплод те
лят в расчете на 100 коров: в Асинов
ском — 65, в Томском — 63. . Приплод
поросят сравнительно с прошлым годом 
сократился в обоих районах.

Годовой объем закупок мяса в Том
ском районе выполнен на 66 процентов 
(на 2 процента меньше прошлого года). 
В Асиновском районе мяса закуплено

61 процент к годовому объему (минус 
19 процентов).

Годовой объем закупок молока вы
полнен в Томском на 81 процент 
(снижение против прошлого года на 1 
процент), в Асиновском — на 80 про
центов (снижение на 5 проц,).

Средний надой от коровы за 10 меся
цев: в Томском районе 2.329 килограм
мов (минус Э килограммов сравнитель
но с прошлым годом), б Асиновском — 
2.234 (минус 62 килограмма).

Урожайность зерновых: в Томском
районе — 14,5 центнера с гектара, в 
Асиновском —- 13,2.

В ТОВАРИЩАХ 
С О Г Л А С Ь Е  
Е С Т Ь

Стремительно уходят дни 
четвертого квартала. В это 
напряженное время коллек
тив Каргасокского лесопро
мышленного комбината при
лагает все силы, чтобы мак
симально сократить отстава
ние и успешно выполнить 
план. Не отстают и наша ук
рупненная разделочная
бригада, коллектив Нюроль- 
ского лесопункта.

Трудным был уходящий 
год, но лесной конвейер ле
сопункта работал в основ
ном без перебоев. Наша 
бригада выполнила пяти
летнее задание еще в ап
реле. С тех пор трудится, не 
снижая темпов. К 18 ноября 
на нашем счету .50 тысяч 
кубометров. разделанной 
древесины при годовом зада
нии 52 тысячи.

Уверен, что большинство 
бригад и экипажей нашего 
комбината в эти нелегкие 
дни сумеет использовать 
дополнительные резервы 
производства. От имени 
бригады заверяю, что до 
конца ноября выполним го
довое задание, поможем 
коллективу нашего ордено
носного комбината выпол
нить намеченное.

С. БАХТЕЕВ, 
бригадир укрупненной 
раскряжевочной бригады 
Нюрольского лесопункта 
Каргасокского ордена 
«Знак Почета» лесопро
мышленного комбината.

На прошлой неделе деле
гация из Асиновского райо
на побывала в ряде совхо
зов Томского района, знако
милась, как организован 
труд -по выполнению ком
плекса зимних' сельскохо
зяйственных работ. Пред
ставители соревнующегося 
района прежде всего при
сматривались к положи
тельным. примерам, стреми
лись набраться опыта от 
лучших коллективов.

Большое впечатление на 
всех членов делегации из 
Асина произвел коллектив 
Березкинекой молочното
варной фермы совхоза «Ок
тябрь». Из года в год здесь 
получают высокие надои. 
За 10 месяцев текущего го
да от каждой коровы полу
чено по 3.913 килограммов 
молока. Высокая продук
тивность достигнута при /тех же кормах, как и _ в 
других хозяйствах, а ж и. 
вотноводчеекие помещения 
здесь намного уступают 
тем, какие сейчас построены 
в ряде мест.

Много лет. назад путем 
отбора сформировано высо
копродуктивное стадо, и 
сейчас оно ежегодно по
полняется лучшими коро
вами. Коллектив фермы — 
дружный, заботливый, хо
рошо организованный. Ста
до так ухожено, что живот
ные словно играют своими 
статями, четко налажен 
зоотехнический учет. При
мечательно то, что за фи- 
йиологйческим состоянием 
животных наблюдают члены 
коллектива — доярки, скот
ники. Но главная заслуга 
в формировании стада и в 
повседневной работе с ним 
принадлежит ' зоотехнику 
П, И, Попыхину, который 
на этой ферме бессменно 
трудится много , лет. Он 
знает всю родословную 
каждой коровы, ее проис
хождение, ее потомство, 
продуктивность по годам. 
Основные данные Ь каждом 
животном указаны на таб
личке, прикрепленной к 
стойлу. Успеху в немалой 
степени способствует равно
мерность отела, поэтому в 
любое время года ферма 
получает много молока, И 
молодняк, рождается креп
кий, с хорошими потомст
венными задатками.

В совхозе «Молодежный», 
который входит в объеди
нение «Томич», участники 
взаимопроверки особо обра
тили внимание на организа
цию выращивания телят. В 
минувшем году здесь от 100 
коров родилось 98 телят. 
Высокие показатели и нын
че. Кстати, почти во всех 
хозяйствах объединения хо
рошая сохранность молод
няка. Достигается это, как 
отмечают специалисты, за 
ечет введения на фермах 
цеховой системы, и прежде 
всего за счет раздельного 
содержания сухостойных 
коров. Для них установлен 
специальный рацион, из ко
торого исключается силос. 
Подбираются корма высо
кого качества, потому что 
плохой корм, как известно, 
отрицательно влияет на п̂о- 
томство.

В совхозе «Молодежный» 
в цехе, где выращиваются 
телята, трудятся четыре 
женщины. Суточные приве
сы телят, не бывают ниже 
800 граммов. Падеж молод
няка — минимальный. Ус
ловия работы в цехе не

легкие. Все делается вруч
ную. Нет даже транспорта 
для очистки помещения. 
Только старанием работниц 
в цехе поддерживается, по
рядок.

Главный зоотехник , Аси
новского племобъединения 
Е. А. Булаева подробно 
вникла в состояние, зоотех
нического учета на молоч
ной ферме совхоза «Моло
дежный», особенно отмети
ла добросовестную работу 
контрольно - ассистентской 
службы. Здесь внимательно 
регистрируемся физиологи
ческое состояние животных, 
ведется учет молодняка 
(все телочки имеют метки), , 
формируются группы коров 
с учетом их физиологиче
ского состояния. /

И вот что тут следовало 
бы подчеркнуть. Часто при
ходится слышать разговоры, 
что на крупных механизи
рованных фермах резко 
снижается рождаемость те
лят будто из-за того* что 
невозможно уследить за со
стоянием каждой коровы, 
поэтому несвоевременно 
производится осеменение, 
запуск коров, много остает
ся яловых. Раньше,- дескать, 
когда за дояркой закрепля-. 
лась небольшая группа, она 
знала все о каждой бурен
ке. Сейчас же у. доярки 50, а 
то и 100 коров, попробуй 
тут проследи за каждой. 
Законный вопрос: почему
же в некоторых хозяйствах 
считают возможным пола
гаться только на доярок или 
скотников, почему же неко
торые специалисты не ве
дут с полной гарантией точ
ности весь зоотехнический 
учет? Ведь именно из-за 
изъянов в зоотехнической 
службе в некоторых хозяй- 

' етв'ах получаЯэт’от 100 коров 
только 50—60 телят. На 
большинстве . ферм отелы 
бывают туровые, приходят
ся в основном на весенние 
месяцы — март и апрель. 
Телята этого периода сла
бые, часто погибают. Вот 
почему медленно растет по
головье на фермах и часто 
некем заменить корову, ко
торая отслужила свой срок 
или заболела и которая 
мало дает молока.

Асиновская делегация под
робно ознакомилась с дела
ми в совхозе «Победа». 
Большая работа проведена 
по внутрихозяйственной спе
циализации, а также по ко
оперированию внутри объе
динения «Победа». Построе
ны и реконструированы жи
вотноводческие . помещения. 
В Подломске создана спе
циализированная ферма по 
выращиванию телок и нете
лей—на 1.800 голов, В буду
щем намерены здесь выра
щивать 4.000 нетелей. Отсю
да берут молодняк для по
полнения стада в отделени
ях, специализирующихся на 
производстве молока.

Благодаря специализиро
ванной ферме совхозу уда
лось за последние годы оз
доровить стадо. Ведется на. 
правленная работа по заме
не симментальской породы 
коров черно-пестрой. На всех 
МТФ коровы содержатся по 
линиям, согласно физиоло
гическому состоянию. Соот
ветственно для каждой 
группы животных опреде
ляется кормовой рацион.

На Халдеевской и Турун- 
таевской МТФ животноводы 
работают по методу бригад, 
ного хозрасчета. Победовцы

совершенствуют эту систе
му, не намерены отступать 
перед известными в этом 
деле трудностями. К сожа
лению, представители из 
Асина не обратили особого 
внимания на новые формы 
экономического стимулиро
вания, а хозяева не сочли 
нужным подробно говорить 
о них. Надо сказать, что в 
Асиновском районе бригад
ный подряд на фермах по
лучил широкое распростра
нение. Взаимный обмен 
опытом был бы очень полез
ным.

На всех фермах, тфэ . по
бывала асиновская делега
ция, хорошо работают кор
моцехи, обеспечивая смесями 
все поголовье скота,. Рай
онная партийная органи
зация проделала большую 
работу по выполнению по
становления бюро обкома 
КПСС «О мерах по, рацио
нальному использованию 
кормов в зимний период 
1979—1980 гг.». Все кор
мовые ресурсы пере
даны фуражирам, кото
рые ответственно относятся 
к порученному делу. К со
жалению, до сих пор не ' ре
шен вопрос с оплатой труда 
этих работников. Установ
лен твердый : оклад — 70
рублей, независимо от того, 
каковы, показатели фермы.

На многих фермах грязно. 
И, что особенно поражает, с 
начала зимовки нигде, кро
ме Березкина, скот еще не 
был на прогулке. При нали
чии прочного запаса кормов 
надои кое-где низкие, пока
затели меньше прошлогод
них. В Томском районе пло
хо организован откорм ско
та. Среднесуточный привес 
за 10 месяцев составил 378 
граммов, в Асиновском — 
569.

В ходе взаимопроверки 
уделялось большое внима
ние подготовке к весенней 
посевной. В совхозе «Тахта- 
мышевский» все семена зер
новых — классные. Идет ре- 
монт техники. Зерновые 
комбайны уже на линейке 
готовности. Ремонтирзтотся 
почвообрабатывающие и по
севные орудия. Организо
ванно идет восстановление 
техники в совхозе «Победа».

Но не везде по-настояще
му развернули подготовку 
к весне. К примеру, в сов- 
хозе «Молодежный» семена 
не очищены от сорняков. Б 
совхозе «Тахтамышевский» 
мало вывезено удобрений на 
поля. В прошлом году на
воз возили своими трактора
ми, а ■ торф доставляла' сель, 
хозтехника. Нынче своего 
отряда не создали. Все на
дежды возлагаются на сель
хозтехнику. Не везде по-на
стоящему' контролируется 
качество ремонта техники. 
Много нареканий высказы
валось в адрес ремонтных 
предприятий, сельхозтехни
ки. Часто нарушаются усло
вия договора, подолгу задер
живается восстановление уз
лов.

Короток зимний день, а 
забот много. Надо успевать 
за быстротечным временем. 
Взаимные проверки сорев
нующихся районов преду
сматривают цель обменять
ся опытом организации те
кущих работ, подтолкнуть 
отстающих. Важно с первых 
недель зимовки взять хоро
шие темпы повышения про
дуктивности стада, всесто
ронне развернуть подготов
ку к весне.

. М,. МАКСИМОВ.

П Р Е Б Ы В А Н И Е  В Т О М С К О Й  О Б Л А С Т И  
МИНИСТРА НЕФТЯНОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ ССС!

С 14 по 17 ноября в Том
ской области находился ми
нистр нефтяной промыш
ленности СССР тов. Маль
цев Н. А. Вместе с группой 
ответственных работников 
министерства он ознакомил
ся с . работой объединения 
Томскнефть и других 
предприятий и организаций 
министерства, расположен
ных в Томске, побывал в го
роде Стрежевом, Васюг^н- 
ской 'группе ' месторождений 
и вахтовом поселке Вах.

При этом были рассмотрены 
вопросы добычи нефти, бу
рения скважин, обустрой
ства новых месторождений, 
состояния жилищно-граж
данского, энергетического 
строительства. Намечены 
меры, обеспечивающие вы
полнение планов четвертого 
квартала ’текущего года и 
1980 года, дальнейшее нара
щивание добычи нефти в 
области, улучшение условий 
труда и. быта в вахтовых 
поселках.

Особое внимание было 
уделено дорожному строи
тельству, • подготовительным 
работам в бурении и улуч
шению использования эк
сплуатационного фонда
скважин.
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Партийная жизнь: отчеты и выборы-

ПОЧЕМУ СДАНЫ ПОЗИЦИИ

I

Передвижная механи
зированная колонна
.NV 938 треста Томсксель- 
строй —> ведущая строи
тельная организация в 
Молчановском районе.
Растз’т объемы строи
тельно-монтажных работ: 
в текущем году коллек
тив должен освоить на 
строительстве 1.229 тысяч 
рублей.

Б первые годы десятой 
пятилетки строители уве
ренно шли вперед, выпол
няя государственные планы. 
rfMfv ‘не раз побеждала в 
районном социалистическом
соревновании. ...... Имелись
предпосылки к росту и в 
текущем году. Но этого не 
произошло. План девяти 
месяцев оказался невыпол
ненным: Почему? Что нужно 
сделать, чтобы наверстать 
упущенное?- - Эти вопросы 
были в центре внимания 
отчетно-выборного - партий
ного. собрания. В докладе 
партийного бюро, который. 
сдел:ал:...его секретарь А. Н. 
Якушкин. и в выступлениях 
коммунистов указывалось 
на необходимость решитель
ного изменения стиля рабо
ты, повышения ответствен
ности . коммунистов, рабо
чих, специалистов пред
приятия за государственный 
План, -за качественные пока
затели, работы.

Были причины, не завися
щие от коллектива ПМК: 
трест . Томсксельстрой не 
обеспечил молчановеких

строителей необходимыми 
материалами (недопоставле
ны цемент, несколько ви
дов железобетонных конст
рукций).

Но только ли это поме
тало коллективу справить
ся с доведенными задания
ми? Коммунисты отмечали, 
что на предприятии плохо 
используются резервы, на
рушается технологическая 
дисциплина. Нет четкой ор
ганизации труда, плохо сбе
регаются строительные ма
териалы. Стал обычным . 
явлением брак. Это вынуж
ден был признать главный 
инженер В. И. Галкин. О 
низком качестве строитель
ства говорила и Н. Г. Дру- 
коаская:

— Нам, . отделочникам, 
часто приходится устранять 
брак,' допущенный камен
щиками. Стены выкладыва
ются небрежно, проемы 
окон и, дверей делаются с 
отступлением от проекта. 
Отсюда — бесконечные пе
ределки, трата впустую го
сударственных средств.

Низки показатели по ро
сту производительности тру
да. Задание девяти месяцев 
выполнено лишь на 85 про
центов. Сказались низкий 
уровень малой механизации, 
нетребовательность к нару
шениям технологической 
дисциплины, низкий коэф
фициент использования 
строительной техники. Раз- 
т  допустимо, чтобы рабо
чие на ручных носилках до

ставляли цементный раствор 
на третий этаж строящегося 
дома? В ПМК № 938 это де
лается. Нередко в бригадах 
«на перекуры» уходит 20 
процентов рабочего времени. 
Бывает и такое: бригада в 
течение одного дня пере
брасывается на три объек
та,

Беречь народное добро, 
бережно хранить материа
лы, экономно расходовать 
средства — такова тема вы
ступлений ряда коммуни
стов. На собрании приводи
лись примеры бесхозяйст
венного отношения к строи
тельным материалам и ме
ханизмам.

— Качество работ зависит 
прежде всего от качества то
го материала, из которого 
мы строим, — заявил заве
дующий складом В. Д. Гай
дученко. —• Разве можно 
держать под открытым не
бом пиломатериалы, кото
рые идут на настил полов, 
изготовление оконных рам 
■и дверей? А мы храним. Не 
бережем и железобетонные 
конструкции. Они свалива
ются где попало, а некото
рые под видом производ
ственного лома используют
ся на заделку колдобин и 
ухабов на дорогах.

Партийное собрание по
требовало от руководителей 
ПМК, партбюро, групп на
родного контроля и группы 
по качеству усилить борь
бу против бесхозяйственно
сти, навести надлежащий

порядок в хранении и ис
пользовании строительных 
материалов.

Во главе борьбы за высо
кую организацию произ
водства должна выступать 
инженерная, служба. Однако 
ее работники робко, а порой 
с опозданием вмешиваются 
в производственные про
цессы, часто решают второ
степенные вопросы, упуская 
главные. Главный инженер, 
главный механик, работни
ки планово-производствен
ного отдела нередко выпол
няют функции рядовых 
снабженцев, но не органи
заторов производства. А по
тому медленно создается 
собственная производствен
ная база, низок коэффици
ент использования строи
тельных механизмов и авто
тракторного парка.

В стороне от решения 
перспективных задач повы
шения эффективности про
изводства, улучшения каче
ства строительных работ ос
тавалось и партийного бюро. 
Оно’ ни разу не поинтересо
валось деятельностью служ
бы главного инженера, не 
попыталось оказать ему по
мощь. На партийных соб
раниях произносились об
щие слова о недостатках, 
необходимости их искорене
ния. В подготовке таких 
собраний участвовал узкий 
круг руководителей, прохо
дили они без активного 
участия рядовых коммуни
стов.

— Мы много говорим о 
недостатках, принимаем 
различные решения, —• за
явил коммунист М. В. Ла
зовский. — Но как выпол
няются эти решения— ком
мунистам неизвестно. Замы
каемся в своей организации, 
не проявляем желания 
посоветоваться с коллекти
вом, беспартийным активом.

Вне забот и внимания 
партийного бюро оказались 
кадры руководителей сред
него звена. Оно не нашло 
нужным хотя бы однажды 
собрать специалистов, поин
тересоваться их нуждами. 
Вся работа с мастерами ог
раничивается встречами на- 
планерках, проводимых на
чальником колонны. Опыт 
лучших мастеров не изу
чается и не распространяет
ся. Это принижает роль спе
циалистов на производстве. 
Нередко весь свой рабочий 
день мастер проводит в по
исках гвоздей, извести, 
стекла, инструмента.

— Нам не хватает време
ни для того, чтобы прокон
тролировать производствен
ный ' процесс, проследить за 
качеством работ, наконец, по 
душам поговорить с людь
ми, ■— сказала мастер Н. К: 
Николаева.

Не удивительно, что в 
ПМК не хватает специали
стов среднего звена, часты 
случаи их сменяемости. Ру
ководители предприятия 
смирились с таким положе
нием. Получать кадры по 
разнарядке, конечно, куда 
проще, чем кропотливо вос
питывать их, умело направ
лять идеологическую рабо
ту, повышая ее значение в 
решении хозяйственных за
дач. Такое требование вы

текает из постановления ЦК 
КПСС «О дальнейшем улуч
шении идеологической, по
литико-воспитательной ра
боты». Этот документ об
сужден ча партийном собра
нии, намечены меры по его 
выполнению. Однако пре
творяются они в жизнь не
достаточно. Коммунисты 
справедлиао указывали, 
что воспитание высоких 
идейно-политических, нрав
ственных, гражданских ка
честв не стало главным в 
работе партийной организа
ции и ее бюро. Коммуни
сты потребовали, чтобы все 
хозяйственные руководите
ли и специалисты система
тически выступали перед 
рабочими с политическими 
докладами и информациями, 
создавали в коллективе вы
сокую .морально-психологи
ческую атмосферу, нацели
вали его на продуктивную 
работу с наибольшей отда
чей.

На собрании указывалось 
на необходимость улучше
ния работы общественных 
организаций, повышения 
роли постройкома в нала
живании социалистического 
соревнования за 
эффективность и 
работы.

Первоочередной 
должно стать 
фронта работ на 
период, ускорение 
тельства производственной 
базы предприятия. К „1980 
году коллектив ПМК № 938 
должен сдать в эксплуата
цию терапевтический кор
пус районной больницы и 
27-квартирный дом для кир
пичного завода.

И. МУРЗИН.
Молчановский раной.

высокую
качество

задачей
создание

зимний
строи-

ЧТО З й  „ В Л Й Т О П О Л У Ч Н Ы М "  ПРОЦЕНТОМ?
Вывшее образование и Си

бири -началось с Томского 
университета, а университет 
— ; с медицинского факуль
тета? Без ’малого'."Сто лет 
готовит 'Томск 'Медицинские 
кадры 'Высшей квалифика
ции. Из 160 тысяч специа
листов, вышедших из стен 
томских вузов за все годы 
их подготовки, 22 тысячи 
дал медицинский институт. 
Подавляющее большинство 
иа них с честью оправдыва
ет добрые традиции своего 
вуза, гордо несет звание 
советского врача и провизо
ра- ... ..........

Как показало прошедшее 
недавно- в вузе1 отчетно-вы
борное партийное собрание, 
ректорат, коллективы ка
федр, общественные органи
зации под руководством 
партийного комитета стали 
больше уделять внимания 
мировоззренческой направ
ленности учебного процесса, 
мдабгое сделали, для того, 
■чтобы выпускники имели 
не только хорошую профес
сиональную подготовку, глу
бокие знания в- области фун
даментальных наук, могли 
квалифицированно решать 
различные вопросы народ
ного здравоохранения, но и 
Обладали высокими мораль
ными качествами. Чтобы 
каждый специалист был 
примером высокой коммуни
стической идейности, пар
тийности, творческого отно
шения к труду, моральной 
чистоты и благородства.

Как боевую программу 
действий восприняли ком
мунисты вуза постановле
ние -ЦК КПСС и Совета Ми
нистров СССР «О дальней
шем развитии высшей шко
лы и. повышении качества 
Подготовки специалистов», 
Постановление ЦК КПСС 
«О дальнейшем улучшении 
идеологической, политико
воспитательной работы». 
Воспитательная работа в ин
ституте строится в соответ
ствии..,?. комплексной про
граммой коммунистического

воспитания студентов на 
весь период обучения. За 
отчетный период здесь ста
ли больше уделять внима
ния повышению идейно-тео
ретического уровня лекций, 
семинарских занятий, фор
мированию марксистско- 
ленинского мировоззрения 
студентов. Все более широ
ко внедряется в практику 
преподавания проблемный 
метод чтения лекций. Улуч
шилось политическое ин
формирование студентов, 
упорядочена система обще
ственно-политической прак
тики и общественно-полити
ческой аттестации. Пере
чень хороших дел. .Можно 
продолжить. Однако отчет
но-выборное собрание — не 
парад победных показате
лей, это прежде всего взыс
кательный анализ проделан
ной работы, вскрытие неис
пользованных возможно
стей, определение путей до
стижения органического 
единства учебного и воспи
тательного процесса, повы
шения их качества на ос
нове комплексного подхода.

Отчетный доклад, с1 кото
рым выступил секретарь 
парткома Г. П. Филиппов, и 
выступления коммунистов 
были насыщены критикой 
недостатков, и все-таки не
которые выступления были 
мажорными: «У нас самая 
высокая среди вузов города' 
успеваемость, число право
нарушений снизилось...».

Выступает старейший 
врач-педагог, профессор 
Н. В. Шубин. Он ‘ не опро
вергает внешне благополуч
ных цифр, отражающих вос
питательную работу со сту
дентами, но одним штрихом 
заставляет иначе посмот
реть на то, что сделано, и 
зримо ощутить, что еще 
предстоит сделать, чтобы 
каждый выпускник, Томско
го мединститута соответст
вовал высоким нравствен
ным нормам. Н. В. Шубин 
рассказывает о факте, ког
да в одной из больниц

г. Томска женщине, жалую
щейся на сердечную и го
ловную боль, врач ответил: 
«Вы же старуха, ваши боли 
естественны» и отказал в 
лечении. Только после вме
шательства других лии 
женщине оказали внимание 
и помощь-. Врач далее не 
извинился.

С большой тревогой гово
рит профессор о невоспол
нимых пробелах в процессе 
подготовки врача. Чуткость, 
готовность облегчить стра
дания больного — культиви
рование этих качеств не 
должно приглушаться при
ходом в клинику машин -и 
аппаратов. Используя но
винки “научно-технического 
прогресса, врач должен со
хранить живой контакт с 
больным, иметь пути прямо
го воздействия на его пси
хику.

Заинтересованный разго
вор о том, как поднять пре
стиж медицинской профес
сии, улучшить качество под
готовки врачей и провизо
ров, был продолжен. Тща
тельному анализу подвергли 
выступающие один из ос
новных критериев качества 
подготовки специалистов — 
академическую успевае
мость. Мединститут на про
тяжении многих лет лиди
рует среди других вузов го
рода по абсолютной успе
ваемости. По результатам 
минувшего учебного года 
она составляет 98 процен
тов. Сравнительно высока 

.здесь и качественная успе
ваемость —■ 56,4 процента. 
Но можно. ли в медицин
ском институте мириться с 
тем, что 39,6 процента оце
нок — удовлетворительные? 
125 студентов, в том числе 
даже и некоторые студенты- 
коммунисты, внесли в* свои 
зачетные книжки после ве
сенней сессии только по
средственные оценки. Это 
же явный брак. Кого .может 
устроить посредственное ле
чение? Троечник — это по

пытка с меньшими усилия
ми получить диплом.

Заведующий кафедрой 
философии Ю. В. Петров 
вскрыл в своем выступле
нии такой парадокс: в не
которых группах в течение 
семестра было много про
пусков лекций, а показа
тель успеваемости стопро
центный. Некоторые кафед
ры по месяцу после сессии 
не подают в деканат ведо
мости о сдаче экзаменов, 
разрешая «хвостистам» по 
нескольку раз пересдавать 
экзамены, искусственно до
биваясь таким образом бла
гополучных показателей.

Заместитель декана лечеб
ного факультета Ё. Ф. Ле
вицкий отметил, что влия
ние и контроль партийного 
бюро факультета распро
страняются лишь на заведу
ющего кафедрой и парт
групорга, а не на весь кол
лектив кафедры. Информа
ция о пропусках занятий и 
низкой текущей успеваемо
сти замыкается на руково
дителе кафедры, часто не 
является инструментом 
улучшения положения дел. 
На ряде кафедр не принято 
давать плохой работе пре
подавателей партийную 
оценку. Нередко -Для «улуч
шения» показателей прибе
гают к самому легкому ме
тоду — исключению неуспе
вающего студента.

О самоустранении многих 
ведущих поофессоров и пре
подавателей от воспитатель
ной работы со студентами 
было остро сказано в докла
де и в ряде выступлений. 
Коммунист С. М. Хлынин 
отметил как массовое явле
ние такие факты: на ком
сомольских мероприятиях, 
даже таких ответственных, 
как молодежные праздники, 
комсомольские собрания, 
коммунисты не бывают, а 
если и бывают, то не гото
вятся к выступлениям, 1 не 
анализируют дела комсо
мольцев, а лишь безмолвно 
при сем присутствуют. Пар
тийные бюро ряда факуль

тетов плохо контролируют 
работу кураторов групп, не 
организована их учеба.

Аналогично отношение 
членов парткома и факуль
тетских бюро к работе проф
союзных организаций. Об 
этом говорил в своем вы
ступлении председатель
местного комитета А. Д. 
Шнайдер.

Снизить отсев и повысить 
качество подготовки спе
циалистов, как отмечено на 
собрании, можно при усло
вии, если вопросами теку
щей успеваемости будут оза
бочены не одни академсек. 
торы, а каждый преподава

тель, каждый коммунист й 
куратор. Все они должны 
определить свою роль в 
формировании у молодежи 
активной жизненной пози
ции. Их задача —■ воспита. 
ние студентов в духе ком
мунистической идейности, 
высоких нравственных ка
честв, строгого соблюдения 
норм социалистического об
щежития, непримиримости 
к буржуазной идеологии и 
мопали, к проявлениям ан
тиобщественного поведения 
и чуждых нашему обществу 
нравов.

Эту задачу не решить и 
без активного участия са
мого студента в процессе 
воспитания и самовоспита
ния.

В формировании научного 
мировоззрения, высоких мо
рально-политических ка
честв, беззаветной предан
ности делу партии, комму
нистическим идеалам веду
щую роль играют кафедры 
общественных наук. Однако 
и все остальные кафедры 
должны заботиться о том, 
чтобы знание революцион
ной теории, политики пар
тии превращалось у студен
ческой молодежи в убежде
ние, активную жизненную 
позицию стойкого борца за 
коммунизм, против любых 
проявлений чуждой нам 
идеологии, в руководство к 
действию для решения акту

альных проблем развитого 
социализма.

Коммунисты отметили не
достаточность заботы об 
общежитиях. В результате 
не прекращаются факты 
правонарушений, небрежно
го отношения к социалисти
ческому имуществу. Там 
редко бывают представите
ли кафедр, кураторы, низка 
действенность студенческого 
самоуправления. Следует 
глубже задуматься над тем, 
почему В стройотрядах сту
денты — созидатели ценно
стей, а в общежитии неред
ко те же самые люди без
жалостно уничтожают об
щественное имущество.
Опит''трудового воспитания 
из третьего семестра надо 
перенести в учебные семе
стры. Вуз не решит вопро
сов всестороннего воспита
ния личности, если не пре
вратит общежитие в лабо-. 
раторию выработки высокой 
культуры быта.

Несмотря на некоторое 
улучшение работы художе
ственной самодеятельности, 
в институте слабо постав
лено эстетическое воспита
ние, не используются воз
можности, предоставляемые 
городскими учреждениями 
КУЛЬТУРЫ.

С болью в сердце говори
ли коммунисты о фактах 
аполитичности отдельных 
преподавателей, отсутствии 
у них иммунитета против 
чуждой нам идеологии. Это 
наносит огромный вред вос
питанию молодежи. Поэто
му весь комплекс деятель
ности вуза, , особенно ее мо
ральные аспекты, следует и 
впредь держать в центре 
внимания, решительно пре
секать любые отклонения от 
наших принципов и норм.

Анализ и обобщение вы
сказанных на собрании кри. 
тических замечаний помо
гут улучшить партийную 
работу в вузе, повысить ка
чество обучения, идейно
политического воспитания 
студентов.

В. МОИСЕЕВ.
........................................................................................................................................................................................................................................................... .

р Я

и

йш АН
НА СТРОЙКАХ
Т О М С К А

З к а м я  т р е с т а
вручено СУ-1. С начала года 
оно демонстрирует лучшие в 
Томскпрометрос производ
ственные показатели.

План строймонтажа по 
генподряду выполнен на'- 150 
процентов, рост по отноше
нию. к прошлому году соста
вил более 16 процентов. Ус
пешно выполнена и про
грамма октября. j

Коллективы СУ-1 трудят
ся на реконструкции завода 
КПД, сооружении - Кандин
ской птицефабрики и дру
гих объектах.

Е щ е  ч е т ы р е
д о м а
сда§ы в эксплуатацию домо
строительным комбинатом.

Это два девятиэтажки 
улучшенной серии 111-75 во - 
втором микрорайоне Каш
тана и дна пятиэтажных 
здания в микрорайоне Но
вом.

С начала года домострои
тели ввели в действие 
56.535 квадратных '-'Метров 
жилья. Это более полутора 
тысяч квартир для томичей.

Ж Б K- I G0  
л и д и р у е т
в социалистическом сорев
новании предприятий строй
индустрии территориально
го управления строитель
ства.

Все до единого заводы 
ТТУС выполнили план деся
ти месяцев по реализации 
промышленной продукции. 
Рост объемов к соответст
вующему периоду прошлого 
года составил 2,4 процента. 
Хорошо на этом фоне смот
рится коллектив завода 
ЖБК-100: прирост производ
ства составил уже 11,3 про
цента, выработка на одного 
работающего за десять ме
сяцев превышает плановую 
на 50 рублей.

По ч е т н о е

з в а н и е
«Ударник десятой пятилет
ки» присуждено сразу вось
ми рабочим комплексной 
бригады Анатолия Лященко 
из СУ-4 треста Томскиром- 
ствон.

Этот коллектив не толь
ко один из лучших в

ТТУС. По итогам прошлого 
года он завоевал почетное 
ззание «Лучшая хозрасчет
ная бригада Минстроя 
СССР». План десятой пя
тилетки А. Я. Лященко и 
его товарищи выполнили за 
три года и пять месяцев.

Вот имена строителей, по
лучивших знак «Ударник 
десятой пятилетки»: брига
дир А. Я. Лященко, сварщи
ки В, К. Бабахин, М. Н. Бе- 
локрылов, В, Н. Гурин, ка
менщик А. С. Алифанов, 
монтажники М. Ф. Гааитов 
и П. Д. Кондрашкин, бетон
щик Е. В. Васильев.

И д е т  п о т о к  
г р у з о в

иа строительную площадку 
свинокомплекса. на 108 ты
сяч голов.

Большое значение при
дается сейчас возведению 
репродукторного корпуса 
№ 14 и откормочного поме
щения № 16. Сюда до конца 
года только песчано-гравий
ной смеси необходимо завез
ти около 50 тысяч тонн.

Активно подключились к 
работе на важных объектах 
коллективы автоколонн
№№ 1976, 1974 областного
автоуправления, перевозя
щие песок- Гравий возят ав
томобилисты колонны
N? 1235.

в. иовокшонов.

ЗА ЭФФЕКТИВНОСТЬ ХОЗЯЙСТВОВАНИИ

З А Г Л Я Д Ы В А Я  
8 ГОД ЗАВЕРШАЮЩИЙ

Люба Акулова и Нина Си
дорова — слесари-сборщики 
цеха Mb, Z, Обе пришли на • 
манометровый завод после 
десятилетки, работают по 
нескольку лет. Освоили все

меха-операции на соорке 
няэма манометра.

Комсомолка Нина 
рова -г- наставник. 
Акулова —« кандидат в чле
ны КПСС, отвечает за 
работу в подшефном чет-

Сидо-
Люба

вертом классе средней шко
лы № 48.

НА СНИМКЕ (слева на
право): Н. Сидорова и
Л. Акулова.

Фото В. Казанцева.

Боевая задача. Именно 
так восприняли томские 
речники постановление ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР «Об улучшении пла
нирования и усилении воз
действия хозяйственного 
механизма на повышение 
эффективности производст
ва и качества работы». Ус
пешно выполняя напряжен
ные плановые задания теку
щего года, мы одновременно 
готовим задел под ударную 
работу в завершающем го
ду десятой пятилетки. В 
подразделениях нашей от
расли идет 'поиск резервов1 
для составления встречных 
планов 1980 года. Эта рабо
та началась нынче в Том
ском речном порту значи
тельно раньше, нежели в 
прошлом году. И уже в ав
густе-сентябре экипажи 
судов, кранов, земснарядов, 
производственных подразде
лений определили свои ра
бочие рубежи на следую
щую навигацию.

Чтобы провести деталь
ный анализ нашей деятель
ности за четыре года, мы 
создали экономические ко
миссии из ; передовых рабо
чих, капитанов судов и ко
мандиров земснарядов, бри
гадиров комплексных
бригад, инженерно-техниче
ских работников. Что же 
сделано томскими речника
ми с начала пятилетки?

Уже в этом году коллек
тив вышел на уровень 
контрольных цифр 1980 го
да. Что касается плана че
тырех лет, то он успешно 
выполнен 24 сентября. Сего
дня мы работаем уже в 
счет следующей навигации. 
Только для нефтяников 
томского и тюменского се
вера нынче отправлено 5,5 
миллиона тонн грузов. Ор
ганизованно и в короткие 
сроки осуществлен завоз по 
малым рекам — Парабели, 
Чае, Чузику, Васюгану, Ва
ху, Кети, Чулыму.

Наша отрасль — одна из 
самых быстрорастущих да
же в условиях Западно-Си
бирского территориально
производственного ком
плекса. За годы десятой пя
тилетки мы должны пере
везти вдвое больше гру
зов, чем за предыдущие 
пять лет (и с задачей этой 
справимся). В то же время 
нельзя не сказать, что уже 
сегодня наметился серьез
ный разрыв между потреб
ностями народного. * хозяй
ства и возможностями реч
ников. Одна из главных 
причин — неудовлетвори
тельное использование фло
та, большие его простои 
под погрузкой и выгрузкой. 
Как показывает анализ, 
пропускная способность при
чалов резко отстает от про
возной способности флота, 
особенно в наших северных 
пунктах.

Тезис комплексности раз
вития, взаимодействия и 
координации разных ве
домств еще не нашел в на
шей области достаточно 
серьезного воплощения. Не
однократно говорилось о 
необходимости срочного 
оборудования причалов, ор
ганизации надежного пор
тового хозяйства в районах 
развития нефтедобычи.
Сейчас приходится повто
рять эти требования. Поло
жение сложилось крайнее: 
дальнейший прирост флота 
уже не сможет обеспечить 
необходимого увеличения 
объема перевозок, -— только 
из-за слабости «берете». 
Вновь повторяю адреса на
ших претензий: предприя
тия Миннефтепрома, Мин- 
нефтегазстроя, Минлеспро- 
ма, расположенные на тер
ритории Томской области. 
Казалось бы, само время 
требует от них перестать 
относиться к речникам, как 
к представителям вспомо
гательной службы, начать 
воспринимать нас в качест
ве равноправных экономи
ческих партнеров.

Теперь о наших «внутрен
них» проблемах.

Постановление ЦК КПСС 
и Совета Министров СССР 
главной своей задачей име
ет обеспечение динамиче
ского роста экономики на 
основе повышения уровня 
планирования и хозяйство
вания. Размышляя над 
строками этого важного до
кумента, видишь, что при
ведение экономики нашей 
отрасли в соответствие с 
требованиями нынешнего 
этапа — дело очень нелег
кое. Попробз'ем. же разоб
раться: насколько готовы к 
такой перестройке речники 
и каковы их проблемы и 
перспективы в свете поста
новления?

В масштабах Западной 
Сибири недооценка значе
ния транспортного фактора 
нанесла экономике террито
риального комплекса в це
лом огромный урон. Не 
оправдались расчеты на но
вую железную дорогу Тю
мень — Сургут. Ее пропуск

ная способность не удов 
летворяет потребностей на
родного хозяйства. В то же 
время должного значения, 
развитию речного транспор
та не придавалось—особен
но в годы восьмой и девя
той пятилеток. Сейчас это 
проявилось со всей очевид
ностью.

На XXV съезде КПСС бы
ло сказано: «В Западной
Сибири, выполняя единую 
по существу, задачу, дейст
вуют четыре ведомственных 
речных флота... В Москве 
все они выходят на добрый 
десяток министерств и ве
домств... Раздробленность, 
слабая концентрация приво
дят к неоправданным из
держкам и потерям, замед
ляют решение крупных за
дач».

Практика показывает: в
границах единой речной си 
стемы должен быть один 
хозяин.

Бассейн Оби обслужива 
ют, как известно, три само 
стоятельных предприятия 
нашей отрасли: Верхне-Ир
тышское, Иртышское и За
падно-Сибирское речные 
пароходства. И вот сравне
ние показателей: себестои
мость перевозок Западно- 
Сибирского пароходства на 
70 процентов ниже, а про 
изводительность труда на 65 
процентов выше, чем у 
Верхне-Иртыше кого паро
ходства. Естественно, что 
«на стыках» трех этих пред
приятий возникают много
численные неувязки.

Представляется разумным 
слияние трех смежников в 
единое предприятие. Тогда 
наверняка прекратятся хо 
лостые пробеги казахстан
ских судов за томским ле
сом, неразумная перевозка 
гравия из Томска в Омск 
и т. д.

Особенно непроизводи
тельно работает ведомствен
ный флот. Это не так уж 
малая величина, как может 
показаться, — только в гра
ницах Западной Сибири он 
насчитывает более трех ты
сяч судов. Но себестоимость 
перевозок этим флотом в 
десять раз(!) выше, нежели 
у истинных речников. Госу
дарственный ли это подход 
к делу?

Еще проблема. До сих пор 
у нас главным показателем 
работы является грузообо
рот, то есть тонно-километ
ры. На данном этапе этот 
показатель явно не отвечает 
духу времени. Законом дея
тельности любого транспор
та должна стать доставка 
грузов получателям в ми
нимально короткие сроки и 
с наименьшими затратами. 
Нынешняя система к этому 
не направлена. . А ведь со
кращение сроков перевозки 
могло бы стать надежным 
показателем качественного 
роста нашей деятельности.

На мой взгляд, взамен 
ныне действующей системы 
штрафов было бы целесо
образно ввести в тарифы 
дополнительные коэффици
енты. Провбзная плата уве
личивалась бы или сокра
щалась в зависимости от 
соблюдения сроков доставки 
грузов. Эта мера вплотную 
приблизила бы предприятия 
отрасли к полному хозрас
чету. Имела бы хороший 
экономический эффект - и 
такая мера, как материаль
ное поощрение , работников 
флота за доставку грз'зов в 
срок и досрочно.

Совершенно особый воп
рос для речного транспорта 
— производительность тру
да. Сейчас расчет ее ведет
ся в тоннах и тонно-кило
метрах. Необходим новый 
показатель — в стоимост
ном выражении. Это позво
лит учитывать не только 
непосредственный живой 
труд, но и средства произ
водства, что для нас осо
бенно важно (если учесть 
величину наших фондов). 
Таким показателем может 
стать производительность 
труда, определенная через 
валовый доход. В этом слу
чае производительность тру
да будет отражать все из
менения доходов и расходов 
предприятия, Фонда зара
ботной платы, а через них— 
себестоимости. прибыли, 
уровня рентабельности. Та
кой метод точнее будет от
ражать принципы социали
стической экономики.

Проблемы, о которых я 
говорю, неравнозначны и 
требуют разных уровней 
для своего разрешения. Тем 
не менее решать их необ
ходимо в комплексе. Только 
так можно обеспечить вы
ход речного транспорта на 
уровень задач* поставлен
ных перед нами партией и 
правительством.

П. ДРАЧЕВ, 
начальник Томского 
речного порта, замести
тель начальника, Запад
но-Сибирского речного 
пароходства, кандидат 

экономических наук.
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учителя — люди, которых 
сотни ребят, закончивших 
школу, буд\гт благодарно 
вспоминать всю свою взрос
лую жизнь. Хотим сказать им 
спасибо и мы.

А. НАЗМУТДИНОВА, 
студентка ТГПИ.

?|1П1ШН1ШИ11Ш1ШШПП11ШНИ1!? Пришли отдать

Комсомолки Дарья Коцс- 
руйа и Лидия Резанова после 
десятилетки пришли учить
ся в ГПТУ-34. Производст
венное обучение девушки 
проходят в автоматно-сбо
рочном цехе спичечной фаб
рики «Сибирь». Обе они в 
бригаде, которой много лет

руководит А. М. Заврина. 
Такой же неопытной при
шла Александра Михайлов
на на фабрику в 1948 году. 
Теперь она постоянно руко
водит обучением молодых 
работниц. А. М. Заврина за 
многолетний труд награжде

на орденом Трудовой Славы 
Ш степени.

НА СНИМКЕ (слева на
право): Д. Коцеруба и
Л. Резанова со своей настав
ницей А. М. Завриной.

Фото нашего читателя
В. Кровельщикова.

К Р Д С Н О Г Ш т

®ЗНАМ ЕН18

ПОЗДРАВЛЯЮ!
С большим волнением уз

нал о награждении Томска 
орденом Октябрьской Рево
люции. Достойно оценила 
партия вклад сибирского го
рода в революционное дви
жение, в разгром фашист
ской Германии. Подвиг Том
ска и других сибирских го
родов, принявших эвакуиро
ванные с запада страны за
воды и в считанные месяцы 
организовавших производ

ство, вписан в историю Оте
чества. А как это непро
сто, на какие жертвы при
ходилось идти томичам, что
бы выполнить заказ Роди
ны, — может знать только 
непосредственный участник 
трудового фронта.

Один из эвакуированных 
заводов Московской области 
разместился в университете. 
Вместе с предприятием при

был в гостеприимный Томск 
и я. В кратчайшее время 
томичи освоили оборудова
ние, на фронт пошла необ
ходимейшая продукция.

И сейчас ваш город опять 
в центре событий. Томская 
нефть, нефтехимический 
комбинат — за этим следит 
вся страна.. Уверен, что, как 
и в грозные годы войны, то
мичи справятся с постав
ленными задачами.

Н. БЫСТРОВ, 
г. Бронницы 
Московской области.

Как вас обслуживают!

Д В А  М ОНО ЛО ГА  
Н А ОДНУ ТЕМ У
„,а в от вет е с а н т е х н и к

Работаю я сантехником, и, поверьте, другой раз стано
вится обидно: кругом виноват. Нет воды — ругают, нет 
отопления -— тоже виноват, засорилась канализация 
опять шишки на тебя. Нас ругают и жильцы, и началь
ство в домоуправлении. Кино бьет сантехников-халтур- 
щиков, Райкин критикует. Однажды пожаловался на эту 
несправедливость в «Крокодил» ■— и тот пропесочил сан
техника. За что? За то, что текут краны, смывные бачки 
пропускают воду, словом, везде потери.

Критикуют большей частью за дело. Однако мало кто 
разберется, почему. Ведь вода бежит, так как лопнула 
гофра. А где взять гофру, если в домоуправлении ее нет 
уже года три-четыре? Течет водоразборный кран — их 
у нас нет уже лет пять. Не все квартиросъемщики пони
мают это. Вынь да положь.

Теперь о тепле. Часты упреки: у меня не греет, у меня 
холодно. Звонишь в теплосети — давления нет, ищите, 
мол, у себя. Где же у себя найдешь, если на подаче и 
обратке одно и то же давление, нет никакой циркуля
ции. Это относится к кусту домов по ул. Ивана Черных, 
№№ 105, 107, 109. Хочу попросить теплосети, пока нет 
больших морозов, принять меры.

Н. ТИМОФЕЕВ,
слесарь-сантехник домоуправления № 4 ЖКК Том

ского управления строительства.

Можно ли заменить машину?
— Вот вы говорите: качество обслуживания. Мы вот 

по срочному ремонту должны делать все быстро и хоро
шо, чтобы клиент был доволен. А условия какие?

Построен наш Дом быта лет семь назад. Приехали 
москвичи, установили станки и уехали. С тех пор никто 
эти станки не ремонтировал. Гремят, грохочут, работают 
на пределе. Сколько ни обращались к администрации, 
результатов нет. Стоит чудесный станок -— за минуту 
обрезает набойку. Но не действует он, мастерам прихо
дится вручную делать эту работу. Есть у нас хороший 
импортный станок, но к нему никаких приспособлений. 
Вентиляция в цехе тоже бездействует. Обращались к 
руководителям сколько раз, но все по-прежнему.

^  вы говорите: качество. Стараемся, но, чтобы оно 
было высоким, и условия нужны.
Монолог мастера-обувщика Дома быта № 2 В. К. Гоппе 
записал читатель «Красного знамени» М. ЗЕЛИЧЕНКО.

Хотя письмо и не опубликовано

Уволен за безответственность
В октябре в _ редакцию 

пришло письмо от семьи 
Солдатовых из Томска. Они 
писали, что летом часто 
ездили в совхоз «Батурин- 
ский» и каждый раз видели 
на сбочине дороги новый, 
но бездействующий трак
тор-экскаватор «Беларусь». 
Солдатовых это удивляло, 
а потом возмутило.

После некоторых поисков 
редакции удалось найти 
хозяина. Им оказалась 
ПМК производственного 
управления мелиорации и 
водного хозяйства.

Исполняющий обязанно
сти начальника ПМК

А. Шумбасов и председа
тель местного комитета 
3. Иванова ответили редак
ции, что факты, указанные 
в письме, подтвердились. 
Письмо обсуждено на рас
ширенном совещании руко
водителей и специалистов 
ыехколонны. Главный ме
ханик Е. Цой за безответ
ственное отношение к сво
им обязанностям уволен. 
Отстранен от занимаемой 
Должности участковый ме
ханик В. Исаков. А трак
тор доставлен на террито
рию ПМК, приводится в 
рабочее состояние.

КАК НА ОСТРОВЕ
От Петухова до нашего 

поселка, называемого 
Новостройкой, — всего 
несколько сот метров. 
Мало? Как посмотреть. 
Большой тракт из око
шек наших домов — как 
на ладони, машины идут 
одна за другой. Мы же 
весной и осенью — как 
на острове. Эти считан
ные сотни метров пре
вращаются в непролаз
ную топь. Даже хлеб пе
рестают завозить в наш 
магазин. Сдать в загото-. 
вительную контору кож
сырье, мясо — проблема.

Кто виноват в том, что 
наш поселок забыт? Ру
ководители опытно-про
изводственного, хозяйства 
им. Б. Н. Сидоренко.- 
Речь о дороге жители 
ведут с тех пор, как на
чал застраиваться посе
лок. Руководители согла
шаются: нужна дорога, 
но ничего не делают, 
чтобы проложить ее.

В. КОРНЕЕВ, 
пенсионер.

С. Пету.хово,
Томский район.

Б л а г о д а р и м  
з а  з а б о т у

Я, Филоненко Виктор Ти
мофеевич, и моя жена, Ва
лентина Ивановна, — вете
раны Великой Отечествен
ной войны. Двадцать чет
вертого августа мы отмети
ли сорокалетие совместной 
жизни. Поженились в Том
ске, в 1939 году. С тех пор 
город стал нам родным. Ку
да бы ни бросала нас судь
ба, ыы возвращались в 
Томск. Отсюда ' ушли на 
фронт. Я командовал ар
тиллерийским дивизионом, а 
жена была старшим санин
структором, так как до вой
ны работала медицинской 
сестрой.

Немало военных дорог мы 
прошли, участвовали во 
многих операциях. Особен
но запомнилась последняя 
-— героический штурм и взя
тие Берлина, родина оце
нила заслуги своих защит
ников. На двоих у нас — 
двадцать три правительст
венные награды,

В этом письме мы хотим 
сердечно поблагодарить
Центральный Комитет
КПСС и в'аше правитель
ство за постоянную заботу о 
ветеранах вонры. У нас в 
квартире была старая, изно
шенная мебель. Летом мы 
обратились в Томский гор- 
торготдел с просьбой по
мочь приобрести новую ме
бель. К нам отнеслись вни
мательно, объяснили суще
ствующий порядок и за
крепили за магазином. Уже 
в августе нас известили, 
что можно выкупить гарни
тур для спальни. Чуть поз
же обставили и другую ком
нату. Праздник Великого 
Октября мы встретили с 
хорошим настроением в об
новленной квартире. Такая 
забота придает нам силы и 
энергию в труде на благо 
нашей прекрасной страны.

Семья ветеранов Вели
кой Отечественной вой

ны ФИЛОНЕНКО.
г. Томск.

У с п е х о в  в а м ,  
к о л л е г  и!

Пишет вам студентка пято
го курса биолого-химического 
факультета Томского педин
ститута. Полтора месяца я 
была на педагогической прак
тике в Чаипском районе в 
с. Подгорном. Поехали мы 
туда с подругой. Волновались, 
конечно: ведь нас ждал со
вершенно не знакомый коллек
тив. Но с первого же дня 
практики мы почувствовали 
доброжелательное отношение 
старших. Они старались по
мочь во всем, интересовались 
нашими успехами а неудача
ми, давали советы.

После этой практики у нас 
появилась твердая уверен
ность в своих силах, в том, 
что мы сможем учить ребят. 
Навыки, полученные на прак
тике, — это результаты труда 
преподавателей биологии и 
химии О. И. Русаковой и А. П. 
Сайнаковой. Они отлично 
знают предмет, любят работу 
и детей. Они действительно

ч е с т ь  г е р о я м
■у

Когда открывали памят
ник сибирякам, сражавшим
ся на фронтах Великой Оте
чественной войны, мне не 
пришлось там быть. Но я 
решила: как только вер
нусь домой, в TosicK, пер
вое, что сделаю, поеду в 
Лагерный сад.

И вот такой день пришел. 
На троллейбусе доехала до 
Лагерного сада и, как толь
ко вышла, обратила внима
ние на то, что люди впереди 
меня — молодые парни и 
девушки — идут в том же 
направлении. Потом к нам 
присоединилась группа мо
их ровесников, они были с 
внуками и внучками, у 
многих ребятишек в руках 
букеты цветов.

Торжественно стоят часо
вые на посту № 1. Много 
цветов у монумента боевой 
и трудовой славы. Чуть 
поодаль от нас склонила 
голову женщина с орден
ской планкой на груди. Ко
нечно, она пришла отдать 
честь тем, с кем воевала.

Смена караула. Звучит 
траурная мелодия, и на 
глазах людей появляются 
слезы. Сколько воинов по
гибло за то, чтобы сегодня 
мы жили, в мире и радости!

Мы уходили от монумен
та, унося в сердцах память 
о героях. Такую память, 
которая не стареет.

Е. ГОРДЕЙЧУК.
г. Томск-

С п а с и б о  
з а  с л у ж б у , , .

«Младший лейтенант ми
лиции В. Аникин много сил 
и энергии отдаст работе с 
подростками, —, пишут ди
ректор ГПТУ-2 В. Макаров, 
секретарь партийной орга
низации В. Маклецов и 
председатель местного коми
тета В. Ляльков. — Он знает 
сильные и слабые стороны 
своих подопечных, с кал:- 
дым из них умеет погово
рить, помочь мальчишке ре
шить его проблемы. Многих 
«трудных» удалось поста
вить ему на прямую дорогу. 
За девять месяцев этого го
да в училище нет ни одного 
правонарушения. Безуслов
но, в этом заслуга и млад
шего лейтенанта. От имени 
всего педагогического кол
лектива благодарим В. Ани
кина за отличную службу». 

* * *
«Это случилось поздно ве

чером: обокрали мою квар
тиру, — рассказывает жи- 
тельница Асина Т. П. Внук.
■— Я позвонила в милицию. 
Надежды на то, что вора 
найдут, у меня было мало, 
ведь я не могла сообщить 
никаких дополнительных 
сведений. Каково же было 
мое удивление, когда утром 
мне передали, что преступ
ник задержан, у него изъя
ты деньги и вещи. Отлич
ные парни работают в аси- 
новской милиции! Спасибо 
им за службу. Особенно 
признательна я капитану 
милиции Алексею Алек
сеевичу Колегову».

Такая нужная  
п р о ф е с с и я

Хочу рассказать о хорошем 
человеке — Людмиле Викто
ровне Карбышевой. Работа у 
нее такая, без которой люди 
обойтись не могут. .Она—-поч
тальон. В дождь, мороз, голо
ледицу —■ она . всегда на по- 
сту. Согласитесь, не . каждый 
может здесь работать. Сей
час каждая семья выписывает 
нс одну газету или журнал, 
почтальонские сумки перепол
нены. На нашем участке поч
та приходит вовремя, Люд
мила Викторовна всегда все 
успевает. Благодаря ей мо
жем просмотреть свежую газе
ту еще до работы. Внима
тельна она и к просьбам жи
телей. Вели, к примеру,- кто- 
нибудь нс может сходить на 
почту за переводом или за 
бандерольку посылкой — она 
принесет на дом.

Карбышева любит свою ра
боту. Сужу об этом по тому, 
что однажды пыталась она 
сменить профессию, но, про
работав несколько месяцев на 
кондитерской фабрике, вер
нулась на почту. Сколько ра
дости было у нас, когда в 
привычное время мы вновь 
стали получать корреспонден
цию. Все ‘жильцы нашего до
ма № 46 по ул. Советской це
нят се работу и благодарны 
ей. Хочется, чтобы об этой 
труженице узнали многие, 
ведь, что греха таить, поч
тальонов мы редко отмеча
ем.

М. ВОЛЬШАНИНЛ, 
профессор ТГУ.

П о м о г л и  
встать на ноги

От всей души хочу побла
годарить людей, которые 
протянули мне руку помо
щи в трудную минуту. Не
сколько лет назад я повре
дила бедро, меня проопери
ровали в. Одессе. По необ
ходимости я рано выписа
лась из больницы. Спустя 
некоторое время нога вновь 
стала болеть. Обратилась к 
главному хирургу обдздрав- 
отдела А. А. Гроо. Он вни
мательно выслушал , меня и 
направил в 1-ю горбольни- 
цу. Там была назначена 
операция. Ее делали про
фессор Ю- В. Ланцман и 
М. Н. Дыдкин. Михаил Ни-, 
китич был и моим лечащим 
врачом. Своим выздоровле
нием я обязана им и дру
гим докторам: П. А. Мал-
кевичу, С. II. Титову, П. Н. 
Харину, О. Д. Игнатьевой. 
Хочу поблагодарить сред
ний и младший медперсо
нал—Л. Ткаченко, В. Тол
стых, А. Иванову, Л. Куз
нецову и других. Нелегко им 
работать—людей не хватает, 
но они стараются сделать 
все так, чтобы больные это 
не почувствовали.

Еще хочу выразить бла
годарность людям, которые 
помогли моим детям. Пока 
я лежала в больнице, дети 
находились в детском доме 
№ 9. Определили их туда 
А. Г. Федорова и В. Г. Чуп
рунов, работники областного 
и районного отделов народ
ного образования. В детском 
доме моих ребят окружили 
заботой и лаской, они мне 
рассказывали потом, как 
добры были к ним воспита-- 
тели, няни. Материнское им 
спасибо!

Н. ЖАРКОВА,
старшая медсестра дет
ского сада пос. Старо-
югино Каргасокского 

района.

В о з в р а щ а я с ь  к н а п е ч а т а н н о м у

„Пешеход ли виноват? kk

Так называлось письмо 
М. Жарова, опубликованное 
в одной из наших подборок. 
В редакцию пошли письма- 
отклики. «Действительно, — 
пишет наш читатель инва
лид войны А. Руденко, — 
трудно переходить улицу 
там, где нет светофора. 
Взять, к примеру, улицу 
Красноармейскую в районе 
Дворца зрелищ и спорта. 
Движение здесь в четыре 
ряда, сплошной поток ма
шин! Неоднократно прихо
дилось наблюдать, .как че
ловек чудом оставался жив. 
Почему-то водители «не ви
дят» перехода, «не видят» и 
пешеходов, стоящих на «зеб
ре».

Особенно плохо чувству
ют здесь себя дети. Уча
щиеся 18-й школы вынуж
дены пользоваться этим пе
реходом. Далеко не у всех 
есть бабушки и дедушки, 
которые, как я, могли бы 
проводить и встретить 
школьника. Многие ребята 
перебегают улицу, лавируя 
между машинами, потому 
что пережидать'поток тран
спорта долго.

При Дворце зрелищ и 
спорта есть детская школа

художественной гимнастики, 
куда тоже ходят дети. В 
других городах в подобных 
местах установлены свето
форы, либо, на худой конец, 
указатели для водителей 
«сбавь скорость».

Вот что написала 3. Де
мидова: «Мы с дочерью шли 
на концерт. Желтый свет 
светофора застиг нас у 
кромки тротуара: мы хоте
ли перейти улицу. Со сто
роны железнодорожного 
вокзала на большой ско
рости мчался «Москвич» 
.№ 42-01 ТОЖ. Под светофо
ром была лужа, и мы ох
нуть не успели, как води
тель нас окатил грязной во
дой. От хорошего настрое
ния нс осталось и следа: 
одежда была испорчена, и, 
конечно, ни о каком кон
церте речи быть не могло. 
Вернулись мы домой, а во
дитель, наверное, даже не 
задумался о том, что натво
рил».

О нарушении водителем 
правил движения написала 
и Л. Ульянова. «Мы с трех- 
летпим сыном переходили 
дорогу возле остановки «Те
лецентр». Как и положено, 
шли на зеленый свет, и, вот,

когда оставалось буквально 
полтора метра до тротуара, 
загорелся , желтый свет. 
Водитель «Запорожца» так 
рванул с места, что остава
лось только удивляться, по
чему мы остались живы и 
невредимы. Я была в таком 
состоянии, что не запомни
ла номера машины. Но не в 
этом дело. Суть в том, что 
такие случаи, к сожалению, 
не единичны. На перекрест
ке проспекта Ленина и ули
цы Учебной таксисты и 
некоторые «частники» спо
койно ездят на красный 
свет. Даже в часы «пик» ли
хачи lie соблюдают дорож
ные законы».

На публикацию «Пешеход 
ли виноват?» мы получили. 
ответ начальника госавто- 
инспекции В. П. Машукова. 
«Как справедливо отмечает
ся в письме М. Жарова, 
правила дорожного движе
ния на перекрестках улиц 
города нарушают чаще во
дители, чем пешеходы, — 
соглашается он. — В октяб
ре отдел ГАИ провел декаду 
безопасности. Было выявле
но более тысячи грубых на
рушений правил движения,

Е ж д ч н а р о д н а я

Н Ф О Р М а ц и я

причем виновниками чаще 
всего оказывались автомо
билисты.

Учитывая это, гоеавтоин- 
спекция разработала меры, 
реализация которых, по на
шему мнению, позволит на- 

. вести порядок. Наиболее 
важными мерами являются:_ 
ежемесячные целеНаправ-' 
ленные рейды сотрудников 
ГАИ, привлечение к дежур
ству активистов с предприя
тий, организация общест
венных постов безопасно
сти на наиболее опасных 
переходах».

Итак, меры по , усилению 
безопасности пешеходов
разработаны, и нельзя не 
согласиться с тем, что их 
реализация поправит дело. 
Но нужно заметить, что ра
ботники ГАИ не спешат с 
этим. В редакцию продол
жают поступать письма, в 
которых наши читатели 
Савченко, Лимановский, 
Соловьева называют все но
вые «горячие» точки на го
родских улицах.

Действительно, положение 
на многих перекрестках и 
переходах иным словом, как 
«опасное», не назовешь.

Особого разговора заслу
живают подземные перехо
ды,, необходимость их соору
жения. Это подчеркивают 
авторы писек в редакцию. 
Читателей . поддерживает на
чальник облащной автоин
спекции В. П. Машуков, ин
тервью с которым было 
опубликовано недавно в н а -. 
шей газете.

ЁГЮРТеРЫ Т А С С  и АПН сообщают

В интересах  
у п р о ч е н и я  
р а з р я д  к и

Осуществление выдвинутых Генеральным секретарем 
ЦК КПСС, Председателем Президиума Верховного Со» 
вета СССР Л. Й. Брежневым новых советских миролюби
вых инициатив явится большим .и важным шагом к 
упрочению разрядки к всеобщего мира — эта мысль про
слеживается в многочисленных материалах зарубежных 
средств массовой информации, в высказываниях видных 
политических и общественных деятелей различных 
стран. »

Пока не поздно, говорится в заявлении, принятом чле
нами Всемирной федерации научных работников на 
заседании в Варшаве, человечество должно сделать вы
бор между безумной тонкой вооружений и военной раз
рядкой. Международная научная общественность привет
ствует конструктивные- мирные предложения, с которыми 
от имени Советского Союза выступил Л. И. Брежнев. Эти 
исключительно важные инициативы открывают возмож
ности для предотвращения новой эскалации в наращи
вании военных арсеналов, для продвижения по пути 
упрочения разрядки к реальному разоружению.

Выступая на митинге в Торонто, Генеральный секре
тарь Компартии Канады У. Каштан напомнил, что, начк. 
ная с ленинского Декрета о мире, Советский Союз после
довательно проводит в жизнь свою миролюбивую поли
тику. У. Каштан призвал западные державы принять 
новые советские предложения, имеющие '.жизненно важ
ное значение для мира и безопасности. у

Генеральный председатель Общества прогрессивных. 
женщин Турции Б. Онгер выступила в турецкой печати С 
обращением в поддержку советских мирных инициатив. 
Эти важные, конкретные предложения еще раз показы
вают, что именно страны'социалистического содружества 
являются самыми действенными борцами за мир и разо
ружение, отмечается в обращении. Б. Онгер призвала все 
прогрессивные, демократические силы: Турции развер
нуть широкую кампанию за осуществление выдвину
тых Л. И. Брежневым инициатив. . .. . . . .. .

В специальной- резолюции Международный .комитет 
Национального исполкома лейбористской партии Велико
британии приветствует предложения Советского Союза, 
направленные на сокращение гонки вооружений, на ре
альное уменьшение опасности конфронтаций, на облегче
ние бремени многомиллиардных военных расходов. Ко
митет призывает английское правительство «немедленно 
начать переговоры с СССР по этим предложениям». В 
резолюции содержится резкое осуждение определенных 
британских кругов, которые поддерживают планы НАТО 
по размещению на западноевропейской территории но
вого ракетно-ядерного арсенала, обращенного против Со
ветского Союза и других социалистических, государств,

«Добровольно, в одностороннем порядке СССР объявил 
о своем намерении вывести с территории ГДР 20 тысяч 
ноеннослужащих и тысячу танков, — пишет газета «Ка
бул тайме» в статье «Демократическая Республика Аф
ганистан полностью поддерживает инициативы „СССР». 
—  Это решение принято в целях укрепления -мира, во 
всем мире. Мы твердо уверены, что без прочного, спра
ведливого мира народы не смогут продвигаться по пути 
социального прогресса и экономического развития. На
деемся, что другие последуют доброму примеру Москвы»..

(17 ноября).

В ПОГОНЕ ЗА ПРИБЫЛЯМИ
БОНН. Каждые три часа в ФРГ в результате несчаст

ного случая на производстве гибнет человек. Согласно 
данным министерства труда и социальных дел, в про
шлом году на заводах и фабриках ФРГ было зарегистри
ровано 1.800 тысяч случаев производственного травма
тизма и профессиональных заболеваний.. 2.994 из них за
кончились смертельным исходом.

Потогонная система на производстве, физические и 
психологические перегрузки, преступное пренебрежение 
предпринимателей мерами по охране труда — вот основ
ные причины трагедий, пишет газета «Унзере цайт». В 
погоне за прибылями монополисты стараются экономить 
на всем, а рабочие расплачиваются за это своим здо
ровьем и даже жизнью. В одной только земле Северный 
Рейн — Вестфалия, отмечает газета, в прошлом году за
фиксировано 584.000 случаев нарушения положений о б - 
охране труда.

Когда же речь заходит о привлечении того или иного 
фабриканта к ответственности за игнорирование элемен
тарных норм техники безопасности, власти, как правило 
принимают его сторону. Так, в мае этого года на пред
приятиях химического концерна БАСФ в результате 
отравления химикалиями погибли десять рабочих. Проф
союз работников химической, бумажной и керамической 
промышленности потребовал расследования обстоятельств 
трагедии. Однако владельцы концерна заявили, что «в 
химической промышленности риск не исключен». И на 
этом дело было закрыто.

Газета «Вестфелише рундшау» подсчитала, что убытки 
от несчастных случаев на производстве составляют еже
годно около 20 миллиардов марок. Однако газета ни сло
вом не обмолвилась о муках и страданиях рабочих — 
жертв капиталистической потогонной системы. Не волну
ет это и предпринимателей. При массовой безработице g 
стране заменить вышедших из строя не составляет труда. 
Как цинично заявил директор концерна БАСФ Г.-А. Би. 
шоф, «человек как таковой для предприятия ничто, вы
полняемая им функция — все».

Е. ГРИШИН.

С Б О Р И Щ Е  Р А С И С Т О В
САН-ФРАНЦИСКО. Пользуясь попустительством шла-1 

стей, куклуксклановцы продолжают бесчинствовать на за
паде США. Очередное провокационное сборище под ло
зунгом «Власть белым» расистские молодчики провели в 
Сан-Луис-Обиспо (штат Калифорния). . - .

Даже беглый осмотр полицией автомашин, на которых 
подъезжали к месту сборища расисты, показал, что они 
были вооружены револьверами, ножами, цепями.

Демократическая общественность США требует немед
ленно положить конец человеконенавистническим выход
кам ку-клукс-клана.

Н А Х О Д К А  А Р Х Е О Л О Г О В
НЫО-ЙОРК. Следы ног человекоподобного существа 

обнаружила экспедиция американских археологов, про-

I
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К Р А С К И  Ж И З Н И
Заметки о р аботах  том ск и х  худож ников

В Томске прошла 19-я об
ластная художественная 
выставка, посвященная юби
лею города. Думается, есть 
смысл поговорить о том, 
насколько значительным 
явлением стала она в нашей 
культурной . жизни. Ведь 
каждая выставка — это. не 
только результат, но . и на
чало в смысле осознания 
промахов и перспектив, тол
чок к дальнейшим творче
ским поискам.
. 200 работ — таков масштаб 

выставки. Среди авторов — 
имена, уже хорошо извест
ные и новые, прозвучавшие < 
впервые. К сожалению, ряд 
томских художников, рабо
тающих уверенно и инте
ресно, — таких, как заслу
женный художник РСФСР 
Александр Шумилкия, Гер
ман Завьялов, Татьяна 
Рельчикова и другие, не 
был представлен вообще. 
Их работы — в разъездах— 
на республиканских и все
союзных выставках. И хотя 
сам по себе этот факт от
радный, искренне . жаль, что 
палитра нынешнего тради- 
тгйонпого показа оказалась 
неполной,
. Нельзя сказать, что удач

но : были отобраны работы 
недавно умершего А. Евти- 
хиева ...— графика редкого 
дарования, остро чувство
вавшего красоту, жизни, ее 
современные ритмы. Неко
торые художники выстави
ли старые работы. При всех 
достоинствах этих произве
дений хотелось' бы видеть, 
над нем работают ав
торы- сейчас, каково их 
современное отношение к 
жизни, каковы они сами,®

сегодняшние мастера.
Итак, выставка. Оцени

вать ее непросто. Как‘по не
однородности материала,' 
так и из-за характера экс
позиции. Работы были раз
мещены слишком густо, 
вперемешку, независимо от 
манеры автора и разраба
тываемой им темы. Один и 
тот же художник попадал в 
разные разделы, так что 
представить лицо каждого 
человек}' неискушенному 
было очень нелегко. Затруд- 
няя знакомство с творчест
вом отдельных художников, 
экспозиция не выявляла и 
каких-то общих тенденций, 
основных направлений их 
поиска.

И всё же можно просле
дить главное. Выставка в 
целом была ориентирована 
на реальную жизнь, на раз
личные ее нравственные 
ценности, которые худож
ники пытались рассмотоеть 
с разной степенью убеди
тельности.

Триптих В. Гусарова 
«Первопроходцы» выполнен 
в былинном стиле. Глубокие 
краски полотен повествуют 
о своеобразном жизненном 
укладе и характере сибиря
ков, рожденном в противо
борстве с природой. Чувст
вуется стремление худож
ника к широкому обобще
нию, его желание с позиций 
современника рассказать о 
событиях минувших десяти
летий,.

Картина . В. Терещенко 
«Отцы и сыновья», раскры
вая образы простых; . дере
венских тружеников, рож
дает раздумья о глубокой 
духовной связи поколений.

Суровой красотой земли 
томского севера пронизаны 
пейзажи Анатолия ТИумил- 
кина. Томск индустриаль
ный предстает в работах 
В. Попова. Молодой жи
вописец, безусловно, имеет 
свой индивидуальный по
черк, но временами начина
ешь недоумевать над тем 
бесстрастием, с каким он 
возводит на полотне грома
ды строительньгх сооруже
ний, изредка, Для контраста, 
помещая в их глубине фи
гурки людей. От его картин 
порою веет холодком кон
структивизма. Хочется по
желать автору, настойчиво 
и последовательно разраба
тывающему новую для том
ских живописцев тему, по
больше человеческого тепла, 
так явственно проявившего
ся в его «Этюде».

Жизнь, производство ста
новятся сложнее, и- их по
знание и художественное 
осмысление требуют боль
ших усилий. Большей тон
кости. Поэтому важен не 
столько умело выписанный 
«производственный» фон. 
но взаимоотношения людей, 
нравственные аспекты их 
труда. Жаль, что на -выстав
ке не оказалось такой ра
боты. А ведь исследование 
этих моментов доступно 
любому жанру. Так. инте
ресный цикл акварелей из 
серии «По Ваху» выставил 
Ю. Павлов. Когда он привез 
из командировки первые 
этюды, некоторые из его 
коллег сомневались; «Аква
рель — это же чистая лири
ка. Индустриальной теме 
нужно масло». Серия опро
вергла эти сомнения. Неж

ные, .размытые, воздушные
■ -краски передают, волную
щую пре лесть обживаемой 
человеком природы, правди-

. во. и. вместе с тем роман
тично рассказывают о буд
нях нефтяников и газови
ков, непролазных болотах, 
ночных вахтах, новых про
ложенных трассах. Попыт
ки подчинить акварель ре- 

. тению актуальных задач 
есть и у других художников, 
в частности у  Г. Панаркина.

Энергичен карандаш у 
художников В. Самойлова 
(«В. порту», «Смена», «Вах
товый поселок») и А. Ива
нова («Каштак строится», 
«Белое озеро», «Цветы Том. 
ску»), испытывающих при
страстие к созидательной 
теме.

Как всегда тонко, с боль
шим вкусом выписан пей
заж Т. Гудзенко, запоми
наются впервые выставлен- 
ны’е работы В. Постоева 
«Зимний вечер», «Дачи». 
Выполненные в строгой, 
почти классической гамме, 
они покоряют редким чув
ством композиции и цвета, 
изяществом кисти.

Потребностью в философ
ском осмыслении жизни, 
истории, стремлением ху
дожника прикоснуться к 
вечным вопросам человече-

■ ского бытия, к сфере высо
ких понятий, таких, как 
жизнь и смерть, добро и 
зло, отдельная человеческая 
жизнь и судьба общества, 
проникнуты работы графи
ков В. Кудряшова («Па
мять», «Дорога»), и Р. Пан
телеевой (серия, посвящен
ная Томску). Отдельные ее 
листы —■ «Посвящение. Па
мятник», «Площадь Рево
люции» — воспринимаются 
как величественный рекви
ем, пронзающий . своей
скорбной мелодией.

В этом же ключе картина 
Н. Белянова «Воспомина
ние о Г. Батенькове», работа

неоднозначная, соединившая 
в себе документальность и 
поэтическое обобщение. Мы 
видим декабриста молодым, 
в расцвете жизненных сил 
на фоне ослепительного, 
бьющего в глаза света; 
жизнь и впрямь обещала 
Батенькову многое. Выпол
нила—главное: уберегла от
забвения. Не случайно, по
местив в картине символы 
жизни декабриста и печаль
ный атрибут его эпохи (чер
тежи, тюремная камера), ху
дожник на этом же полотне, 
в правом верхнем углу, дает 
портрет своего героя, с кото
рого он смотрят на себя уже 
из вечности.

Попытка проникнуть в ду
ховный мир своего совре
менника, его человеческую 
суть была у большинства 
томских портретистов. Но, 
к сожалению, только не
скольким авторам она уда
лась. Поистине обогащают 
встречи с портретами В. Ко
товой, В. Дорофеева, А. Ка
чана. Хорош автопортрет у 
Н. Наврося.

Скульптурный и декора
тивно-прикладной разделы 
были на сей раз небогаты. 
Бесспорно можно выделить 
лишь работы молодой ху
дожницы В. Наврось, пред
ставившей Прелестные ап
пликации на сюжеты дет
ских сказок, и керамические 
декоративные панно скульп
тора Д. Строчковой.

Конечно, были работы 
традиционные, далеко не в 
лучшем смысле этого слова, 
грешащие задавностью, 
формальным подходом к 
решению темы, как будто 
соприкоснувшиеся с ней по 
касательной. Но не они оп
ределяли лицо выставки. 
Она активно работала на 
зрителя,  ̂который всегда 
знает, где черпает вдохно
вение художник.

Л. СЕРДЮК.

Б А Р А Х О Л К А
В воскресные дни дороги 

ведут на Черемошники, на 
вещевой рынок. Из первых 
трамваев, ловко управляясь 
с огромными узлами, выска
кивают ее завсегдатаи, бе
гут вдоль улицы, торопятся 
занять бойкое место в цент
ре торжища. Предприимчи
вые подвозят барахлишко 
на автомашинах, привычно 
выстраивают их на спорт
площадке, выказывая этим 
полное пренебрежение к 
правилам стоянки. Среди 
автомобилей.,добрая треть 
е фирменными знаками 
предприятий и организацихй.

К тому часу, когда свети
ло разгонит утреннюю мглу 
и высветит Черемошники, 
процесс купли-продажи в 
полном разгаре. Людское 
море заполнило . перезшок 
Урожайный из конца в ко
нец, выплеснулось в боко
вые проезды,. дворы. Торг 
начинается л на трамвайном 
кольце. Вдоль заборов рас
положилась «аристократия». 
У. .нее чемоданы, складные 
стулья, горячий кофе в тер
мосе. товар культурно рас
пределен по вешалкам на 
заборах, расстелен на поли
этилене. Дефицит в руках; 
товар — лицом. На вопрос, 
с?;олько, игриво ответят; «А 
сколько дашь». Это для 
простачков. Опытные .же 
знают, что менее чем по 
первоначальной цене хозяй
ка* свой • уцененный товар 
не; отдаст. Действует желез
ный закон прибавочной 
стоимости, вывернутый на 
ба’рахЬлочный лад.

Базарная, аристократия , с 
пренебрежением относится к 
тем, кто носит' товар в ру
ках. Торговля, конечно, 
несолидная, но зато какой 
дефицит! Девица под им
портную кинодиву держит 
изящную туфельку. Цена 
тройная, на липе — пресы
щение. на алых губках — 
пренебрежение. А вот — 
полиэтиленовые пакеты с 
ярким' мохером. Моток —- 
пятнадцать-' рублей.. «Луч
ший -в мире мохер, англий
ский», — достает , хозяйка из 
пакета яркий комок. Деву
шка рядом согласно кивает 
головой, подтверждая вы
сокое качество товара. За 
этим занятием, что назы
вается, , с поличным, задер
жали двоих сотрудники 
OFXCC Советского района, 
проводившие очередной 
рейд! Женщина оказалась 
работницей электротехниче
ского завода Р. С. Кули
ковой,' девушка — ее до
черью' Татьяной, учащейся 
профессионально - торгового 
училища.

В- служебном милицей
ском,автобусе из недр се
мейных сумок, было извле
чено еще два пакета с шер
стью — всего около трид
цати мотков.

— Летом мы ездили с до
черью'в Одессу, где и купи
ли мохер по зайййай сосе
дей, — пытается объяснить 
обстановку Р. Куликова. — 
Теперь же соседи отказа
лись. Куда его девать, кро
ме толкучки? Скцщ и при
несли.

«Легенда» до предела 
наивна. Дома у спекулянток 
оказалось еще около полу
сотни мотков мохера. При
чем выборочная эксперти
за показала, что от каждого 
мотка весом пятьдесят 
граммов отмотано в среднем 
по двадцать граммов. Рабо
та проведена так тонко, что 
обман заметен только глазу 
специалиста.

Несовершеннолетняя дочь 
Татьяна пока еще не на
училась беззастенчиво лгать. 
Она объяснила операцию с 
шерстью иначе. Мохер был 
приобретен в Одессе — госу
дарственная цена его девять 
рублей — с корыстной 
целью: чтобы оправдать до
рогу. В ГТТ.ТУ дочь учит ор
ганизацию торговли по кни
гам, на базаре же мать дает 
ей практические уроки. И 
плоды этого практического 
.воспитания уже чувствуют
ся. .

Закон прибавочной стои
мости в его мещанском вы
ражении заставляет пу
скаться во все тяжкие, го
нит на барахолку алчных 
людей, имеющих доступ к 
дефициту. Ю. И. Конопле
ва. работница универмага, 

явилась на базар с рюкза
ком, набитым новейшими 
товарами: тремя парами
женских сапог и норковой 
шапкой. И у; ней тоже «ува
жительная» причина: «Ку
пила дочкам — не подошли. 
А деньги нужны». И, конеч
но, звонкой монеты нужно 
значительно больше, чем то
вар стоит. Женские сапоги, 
например, стоят на «черном 
рынке» втрое дороже, мага
зинных, шапки меховые — 
в .четыре-шесть раз доро
же, У рвача, мошенника 
арифметика простая: рубль 
вложил — четыре получил. 
Именно поэтому значитель
ная часть товаров повы
шенного спроса, минуя при
лавок, попадает на бара
холку. Ю. Коноплева, хотя и 
работает в универмаге око
ло полугода, уже освоила 
этот окольный путь.

В последние годы бара
холка помолодела. Из кон
ца в конец ее шастают .бра
вые парни в дубленках, 
трясут импортными джин
сами известных западных 
фирм. Цены не поддаются 
никакой логике: от двухсот 
до ■Трехсот рублей. Погреть 
руки на молодежной моде 
решили Раиса Латыпова, ■ 
инженер Томского отделе
ния института Теплоэлек- 
тропроект, учащийся проф
техучилища Игорь Разум
ников. Мотивы: малы пор
точки, за что купил, за то и 
продаю.* Среди начинающих 
дельцов формируются на- ■ 
пинающие мошенники. Не
редко под фирменным зна
ком «Леви Страус» кроется 
изделие Прокопьевской 
швейной фабрики. Обывате
ли, ослепленные сиянием '

заграничного знака, не ду
мая. «кидают» за них две 
сотни.

«Черный рынок», словно 
барометр, быстро реагирует 
на конъюнктуру. За послед
ние пять—семь лет стреми
тельно возрос интерес к ху
дожественной литературе. 
Барахолка сразу же вздула 
цену на книгу. Пройдемся 
по ряду «книголюбов», рас
крывших свои чемоданы, 
саквояжи в дальнем конце. 
Сравнивать с магазином 
смысла нет: очень уж
неравны силы. В полиэти
леновых мешочках — чтоб, 
не дай бог, снег не подпор
тил товарный вид — новей
шие, со слипшимися стра
ницами томики Дюма, 
Жюль Верна, Ремарка, Сер
вантеса; Маннов. Цены — в 
соответствии с мастерством 
художников слова: «Три
мушкетера» — три крас
неньких, «Три товарища» — 
четвертная. двухтомник 
«Граф Монте-Кристо» — 
семьдесят рублей. Как они 
попадают на барахольный 
прилавок?

— У меня дядька, Алек
сандр Алексеевич Шуры
гин, работает шофером в 
облкниготорге, приносит мне 
всякий дефицит, — объяс
няет Александр Харкевич, 
ученик десятого класса 
средней школы № 50.

— Дюма, Ремарк, Серван
тес у меня из Дома книги, 
что на проспекте Фрунзе. 
Покупал свободно, по два 
экземпляра. Лишние про
даю, меняю, — наивно оп
равдывается Вадим Садков, 
воспитанник ГПТУ № 11.

Самое тревожное в этой 
истории то, что черным 
бизнесом занимаются несо
вершеннолетние, старше
классники и студенты ву
зов.

Барахолка — зло. Значит 
ли это, что ее немедленно 
следует прикцэыть? Думает
ся, нет. Опыт других горо
дов свидетельствует, что без 
расширения сети скупочных 
магазинов ликвидация тол
кучки эффекта не дает: ба- 
рыжничать начинают в са
мых неожиданных местах, 
иногда прямо в магазине. 
Пока, думается, следует ве
сти речь об упорядочении 
торговли на вещевом рын
ке, об обуздании барахоль
ной стихии, которая вышла 
из-под контроля. Меры из
вестны, они простые. Преж
де всего, считает начальник 
ОБХСС Советского райотде
ла милиции И. М. Смолен
ский, важно закрыть доступ 
на рынок несовершеннолет
ним торгашам. «В эти годы 
формируется личность. А 
что порядочного может по
лучиться из человека, вос
питанного на барахолке?» 
Справедливое мнение!.

Организация торговли — 
самый больной вопрос. Ры
нок в последние годы вы
шел из отведенной ему тер
ритории на улицы. Почему? 
Из-за бесконтрольности, из- 
за того, что областное уп
равление рынками, горис
полком, которые должны 
наводить там порядок, прак
тически устранились от 
влияния на ход дел на ве
щевом базаре. Строже дол
жен быть контроль за це
нами, жестче должна быть 
борьба со спекулянтами и 
спекуляцией.

В. МОКРУШИН.

ТАТАРСКАЯ АССР. При Казанском, государственном 
университете имени В. И. Ульянова-Ленина создан и 
успешно действует клуб интернациональной дружбы и 
солидарности. В его состав входят советские юноши и 
девушки, а также студенты ГДР, Кубы, которое обуча
ются в университете. Клуб проводит конференции, орга
низует митинги солидарности, конкурсы политической 
песни.

НА СНИМКЕ: заседание совета клуба. Его ведет Борис 
Гришанин — руководитель секции по работе с иностран
ными студентами.

Фото Ю. Набатова. (Фотохроника ТАСС).

20 ноября. «Превышение 
власти»  —  19-30.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
К И Н О Ф Е С Т И В А Л Ь  К И Н О С Т У 

Д И И  « Л Е Н Ф И Л Ь М » .
«П р о гу л к а ,  достойная муж

ч и н »  —  9. 10-30, 12-40, 14-30,
16-20, 18-20, 20, 21-45. .

имени М. ГОРЬКОГО 
«М олодая жена» —  R-40.

10-30. 12-20, 14-20. 16-20. 18-20,. 
20-20. 22-ЭО, Состоятся встречи 
с - творческой группой киносту
дии «Л е н ф и ль м »  — в 14-20, 16-20.
18- 20. 20-20. «М олодая жена»
—  8-20. 10-10, 12, 14, Тб, 17-50,
19- 40, 21-30. Зал кинохроники. 
«П алести нц ы : право на жизнь»,  
«Р е по р та ж  с границ Вьетнама»
—  9. 10-05, 11-10. 12-15, 13-20, 
14-25, 15-30. 16-35. 17-40.

«ОКТЯБРЬ»
« В  моей смерти про ш у ви

ни ть Клаву К.. .» .—  8-50, 12-20, 
14. 16. 17-40. 19-30. 21-20.

«Опознание» —  9, 12-40. 1-4-30,
16- 20. 18-10, 20. М ультсборник 
« Г р а н -П р и »  — .10-50.

«СИБИРЯК»
«Д р у г  мой, Колька» ,—  9-20, 

«У х о д я ,  у ходи »  —  11. 12-40,
14-20. 16, 18, 20, 21-50. Состо
ятся встречи с творческой 
группой ' киностудии «Лен- 
фильм» — в 16, 18, 20. 21-50.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Толь ко она» «— 17, 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Ж и знь и смерть Фердинан

да Лю са» (1-я и 2-я серии) —
17- 10, 20,

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«На  новом месте» —  17-10,
19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
М ультсборник № 84 —  11. 

«Предварительное расследова
ние» —  16. 18. 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

« К о т  в мешке» —» 18, 20. 

Филиал СПТУ № 3 при-
М ультсборник N* 53 — Ю-30. , глашает на постоянную ра
Состоятся встречи с творческой 
группой киностудии «Лен-
ф и ль м » —  в 11. 16 17-40. 

«ПИОНЕР»
«Р ы ц а р ь из . Княж-городна» 

—  9. 10-40. «Подарок черного 
к о лду н а »  —  12. 13-50, 16-30.
Клуб любителей кино —  15.
«Поговорим, брат. ..»  (две се
рии) —  18-20. 20-50.

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Греш ны й  анге л»  —  9. 10-50,

■ 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,

ооту: преподавателей, плю
ющих высшее или среднее 
сельскохозяйственное обра
зование, трактористов I—II 
классов на должности масте
ров производственного обу
чения.

Обращаться: г. Томск, Ир
кутский тракт, 75, телефон 
5-01»75.

П р и с я г а
...Замер строи курсантов. 

Молодые парни в милицей
ской форме у развернутого 
знамени управления внут
ренних дел принимают при
сягу. Торжественность еще 
больше подчеркивает не
обычность происходящего.

Смотрю на этих ребят, а 
в памяти возникают другие 
лица — тех, кто навсегда 
остался молодым. Так же, 
как и эти парни, они дали 
когда-то клятву, -что будут 
добросовестно и беспрекос
ловно выполнять требования 
устава и приказов, не ща
дить своих сил, а в случае 
необходимости и самой жиз
ни при охране советского 
строя, социалистической соб
ственности, прав граждан и 
социалистического правопо
рядка.

«Они погибли на боевом 
посту» — так называется 
стенд в здании УВД. Каж
дое утро, проходя мимо, со
трудники замедляют шаг и 
отдают честь погибшим.

Участковый уполномочен
ный Туганского отделения 
милиции Н. Е. Королев . по
гиб в схватке с бандитом в 
апреле 1943 года. Далеко от 
Сибири шла война, но люди 
в милицейской форме засту
пали на боевое дежурство и 
здесь, вдали от линии фрон- 
та.

Участковый уполномочен
ный Каргасокского отдела 
милиции младший лейте
нант И. А. Лапин был на 
дежурстве в поселке Сред
ний Васюган, когда ему со
общили, что загорелась 
средняя школа. В единобор
стве с огнем он получил 
тяжелые ожоги, от которых 
скончался в больнице.

Думали ли ребята в от
ветственные минуты жизни, 
что совершают подвиг? На
верное, нет. Просто посту
пить иначе они не могли. И 
в мирное время есть про
фессии, которые требуют от 
человека особого мужества, 
самопожертвования. На
первый взгляд, все кажется 
просто: человек переступает 
порог отдела кадров и гово
рит: «Хочу работать в ми
лиции». Это потом будут 
беседы о специфике про
фессии, позже он по-на
стоящему поймет, что значит

стоять на страже порядка, а 
пока молодой человек пере-■ 
ступил ту невидимую чер
ту, которая отделяет поня
тия «могу» и «должен».

Торжественная присяга... 
Для сотрудников милиции 
младшего сержанта Е. Бог
данова и старшины П. Ко- 
лишко ее слова наполнены 
особым смыслом. Каждый 
еще до службы в милиции 
знал о подвиге А. Власова. 
Вооруженный преступник 
засел в одном из домов и 
отстреливался. При его за
держании и погиб А. Власов. 
Но его жизнь стала приме
ром для сотрудников Криво- 
шеинского РОВД.

Еще совсем недавно Бог
данов и Колишко были сол
датами Советской Армии, а 
сейчас стали в строй бойцов 
за социалистический право
порядок.

Немного раньше, в другом 
строю, присягал участковый 
инспектор Александровского 
райотдела милиции лейте
нант Г. Редлих. Служба не 
раз экзаменовала его на 
верность своему долгу. В тот 
вечер, 17 марта 1978 года, 
Редлих был, как обычно, 
на посту. Его внимание при
влек вездеход, который на 
большой скорости мчался 
по улице Нефтяников в 
Стрежевом. По сигналу ми
лиционера водитель остано
вился. На просьбу показать 
документы он потребовал 
предъявить удостоверение, 
хотя Редлих был в форме. 
Выхватив документ из рук 
сотрудника, нарушитель 
включил скорость. Однако 
участковый успел прыгнуть 
в кабину. Завязалась борь
ба. С помощью подоспев
ших дружинников наруши
тель, а им оказался мате
рый преступник, был задер
жан.

Обычный случай из жиз
ни работника милиции, 
давшего однажды торжест
венное обещание бдительно 
охранять общественное спо
койствие.

...Замер строй курсантов. 
Молодые милиционеры
принимают присягу.

В. ПОЛЕВ,
старший инспектор от

дела кадров УВД.

Спортивная панорама
ФУТБОЛ. В единственном 

воскресном матче чемпио
ната СССР команда «Нефт- 
чи» выиграла у «Крыльев 
Советов» (Куйбышев) — 
3:0.' Эта. победа позволила 
бакинским " футболистам ос
таться . в высшей лиге, а 
спортсмены из Куйбышева, 
проиграв, вынуждены бу
дут теперь выступать в 
следующем сезоне в первой 
лиге.

ШАХМАТЫ. В Амстерда
ме проведена жеребьевка 
претендентов на первенство 
мира по шахматам — уча
стников четвертьфинальных 
матчей. У мужчин Таль 
будет играть с Полугаев- 
ским, Адорьян —- с Хюоне- 
рОм, Петросян — с Корч
ным, Спасский — с Порти- 
шем. У претенденток в чет
вертьфинальных матчах 
встретятся: Гаприндашвили
—с Гуриели, Александрия—- 
с Ахмыловской, Вереци — с 
с Иоселиани, Кушнир — с 
Лемачко.

Все четвертьфинальные 
матчи должны быть сыгра
ны до 1 апреля 1980 года.

БАСКЕТБОЛ. Команды 
ТТТ (Рига) и «Спартак» 
(Московская область) лиди
руют на чемпионате СССР в 
Свердловске. У них по 20 
очков. 18 очков — у баскет
болисток ЦСКА. По 16 оч

ков у московского «Динамо» 
и свердловского «Уралма
ша».

В субботу спортсменки 
ТТТ со счетом 106:62 выиг
рали у студенток Алма-Аты, 
а спартаковри — у одно- 
Клубниц из : Ленинграда 

. 96:73. А в воскресенье, со
ответственно, у команды 
«Динамо» (Москва) — 74:58 
и «Кибиркштис» (Вильнюс) 
—- 99:78.

САНИ. Советские саноч
ники первый этап традици
онного «Турне трех трасс» 
провели в Оберхофе (ГДР). 
Третье призовое мест-о здесь 
удалось занять москвичам 
Валерию Якушину и Сергею 
Данилину, стартовавшим на 
двухместных санях. А побе
дители—спортсмены ГДР 
Ханс Ринн и Норберт Хан. 
В гонках на одноместных 
санях первыми тоже были 
саночники ГДР — Мелитта 
Сольман и Вернер Гласс. 
Лучшими среди советских 
спортсменов оказались ри
жане Вера Зозуля и Дайнис 
Бремзе. Они заняли четвер
тое место.

Впереди у саночников 
старты в Австрии и ФРГ.

ХОККЕЙ. Результаты 
воскресных матчей чемпио
ната СССР: «Спартак» —
«Ижсталь» — 6:5, «Динамо» 
(Рига) — «Химик» — 3:3.

(ТАСС).

Производственное объеди
нение Томскгорпрокатраз- 
нобыт принимает от населе
ния использованные гибкие 
грампластинки фирмы «Ме
лодия» и из журналов 
«Кругозор». Стоимость од
ной пластинки —: Ю копеек. 
Не принимаются пластинки 
со сломами, проколами и 
другими механическими по
вреждениями.

Прием производится: в
прокатном пункте. № 2 в До
ме быта № 2 — ул. Красно
армейская, 114; в прокатном- 
пункте № 11 — ул. • Героев- 
чзюаровцев, 30; в комплекс
ном приемном пункте № 33 
— Кольцевой проезд, 12-а; 
№ 41 — Иркутский .тракт, 
134; № 45—ул. 79-й Гвардей
ской дивизии, 23; в бюро ус
луг — ул. Нахимова, 19/1.

За справками обращаться < 
по тел. 4-21-20.

Дому культуры энергети
ков на постоянную работу 
требуется художник.

Томский горплодоовоще- 
торг меняет новый автоке- 
росиновоз АЦ-24-52 на базе 
автомобиля ГАЗ-52-04 на 
новый автобус любой марки, 
или автомобиль ГАЗ-53, или 
ЗИЛ-130.

Обращаться: г. Томск-21,
ул. Л. Толстого, 38, в гор. 
плодоовощеторг, к директо
ру, -тел. 4-31-59.

Ш т Ш Т

Томское бюро путешест
вий и экскурсий приглаша
ет совершить авиапутешест
вия -по маршрутам:

Ленинград (турбаза Лосе-, 
во) — с 4 по 14 декабря.

Черноморье (Адлер) :— с 
10 по 29 декабря.

5гкраина (Киев) — с 20 по 
24 декабря.

Москва предолимпийская 
(турбаза Сосновка) — с 24 
по 28 декабря.

Маршрут выходного дня 
— Красноярск—Дивиогорек.

Справки по тел. 3-14-21.

МЕНЯЮ однокомнатную 
благоустроенную квартиру 
в с. Мельникове (райцентр 
Шегарского района) на рав
ноценную квартиру в г. Том
ске.

Обращаться: г. Томск,
тел. 4-71-09.

Областной отдел народно
го образования и институт 
усовершенствования учите
лей выражают глубокое со
болезнование инспектору 
облоно А. М. Кочегуровой 
по поводу смерти ее матери 

К О Ч ЕГУ Р О В О Й  
Екатерины Ивановны.

ТУРИСТСКИЕ
М А Р Ш Р У Т Ы

С наступлением зимы не 
завершается сезон путе- 
шестзий. Непоседливое пле
мя туристов, как известно, 
не очень-то стесняют кап
ризы погоды, для них круг
лый год — сезон.

Туристам Томское бюро 
путешествий и экскурсий 
предлагает совершить инте
ресное и увлекательное пу
тешествие к берегам Невы 
по маршруту Ленинград — 
турбаза Лосеве с 4 по 14 де
кабря. Его участники позна
комятся с историческими я 
достопримечательными ме
стами города-героя.

Памятниками старины и 
современными олимпий
скими объектами встретит 
томичей Киев. С 20 по 24 де
кабря туристы будут жить 
в комфортабельной гости
нице и совершат экскурсии 
по городу.

Предолимпийская , Москва 
познакомит туристов с па
мятниками древнего Крем
ля, павильонами ВДНХ, Бо
родинской панорамой. Веб 
это входит в экскурсионную 
программу маршрута Мо
сква — турбаза Сосновка с 
24 по 28 декабря.

Приглашаем в путешест
вие!

В. СОКУРЕНКО,
заместитель директора 

бюро путешествий ‘ 
и экскурсий.

В ТОР Н И К, 29 ноября
20 Л Е Т  СО ДНЯ П Р И Н Я ТИ Я  

Г Е Н Е Р А Л Ь Н О Й  а с с а м б л е е й
ООН Д Е К Л А Р А Ц И И  П Р А В  

Р ЕБ Е Н К А
П ЕР В А Я  П Р О Г Р А М М А

ТО М С К
9.00. Цв. Новости. 8.13. 

«Сельская новь». 9.30. ,«Твердая 
пшеница». Научно-популярный 
фильм.

__ МОСКВА
10.00. «Время». 11.05. Про

грамма мультфильмов. 11,35. 
В. Коротков. «Осторожно, ре
монт». 12.25. «Происхождение 
мастера». Научно-популярный 
фильм. 13.15. Концерт мекси
канской танцовщицы П. Риоха. 
14.10. Новости.

С 14.15 до 16.00 — перерыв.
16.00. Новости. 16.20. К 20-де

тищ провозглашения ООН 
Декларации прав ребенка. Про
грамма документальных филь
мов. 17.20. Ю. Тувим. Лирика. 
17.50. «Народные мелодии», 
18.20. «Возникновение жизни 
на Земле». В передаче прини
мает участие академик А. И. 
Опарин. 18.45. К VI Всесоюзно
му съезду композиторов. «Учи
телю — }'рок музыки». Ведет 
передачу Герой Социалистиче
ского Труда, народный артист 
СССР композитор Д. Б Каба
левский, 19.45. • «Отзовитесь, 
горнисты». 20.15- .«Сегодня ■ в 
мире».

Т О М С К
20.30. Цв. Новости. 20.40. 

«Отчеты и выборы в парторга
низациях». Рассказывает заве
дующий организационном от
делом Томского райкома КПСС 
Ю. П. Мельник. 20.55. «Его по
ле». Очерк о Герое Социали
стического , -Труда, бригадире 
тракторного отряда совхоза 
« Еловский» К ожев никовского 
района И. Д. Пахомове.

МОСКВА
, 21.20. Премьера художест
венного телефильма «Убийство 
Гарсиа Лоцки». 1-л серия. 
(Италия. 1976 г.). .22.30. «Воз .  
мя». 23.05. «Воротанский кань
он». Документальный теле
фильм. 23.30. Концерт из Боль
шого зала консерватории, по
священный открытию VI Все
союзного съезда композиторов. 
В перерыве — «Сегодня б мире».

В ТОР А Я  П Р О Г Р А М М А
ТО М С К

19.30. «Служба здоровья». 
Фильм «Берегись гриппа» ком
ментирует эпидемиолог Г. А, 
Бажина. 19.45. «Сутартнне». 
Телефнльм-конпеот.

МОСКВА
20.15. «Сегодня в мире».томск
20.30. Цв. Новости. -20.40 

«Исчезновение». Художествен
ный фильм. (Киностудия им. 
Горького, 1977 г.).

Редактор
А. И. НОВОСЕЛОВ.

ш ш т ш ш т т ш ш ш ш
БЮРО ПО ТРУДОУСТ

РОЙСТВУ И ИНФОРМА
ЦИИ НАСЕЛЕНИЯ- ПРИ- 
ГЛАШАЕТ:

в автоэкспедицмонную .ба
зу Томского облпотребсою
за: бухгалтера, кузнеца, мед- 

■ ника, автоэлектрика, акку
муляторщика, автокранов
щика, карбюраторщика, аг
регатчика, токаря, мотори
ста, шлифовщика, автосле 
сарей:

в автотранспортное пред
приятие облбытуправле- 
ния: старшего бухгалтера на 
правах главного, старшего 
инженера в отдел снабже
ния. слесаря: сантехника,
слесарей по ремонту авто
машин; -

в ает-ские ясли '. Щ - 22:
дневных нянь и на времен
ную работу — воспитателя: 

Обращаться: г, Томск, пр. 
Кирова, 17, Северный горо
док, 9, ул. Карла Маркса, 7, 
— в бюро по трудоустрой
ству и его филиалы.

Кировский райком КПСС, 
и • партийная организация 
Томского- государственного 
университета в ы р амга ю т
глубокое соболезнований 
семье и близким по погоду 
смерти персонального . л сн
еке пера. члена КПСС с 1932 
года
С У Р К О В О Й  (ЛЕ0ЕНКОВОГ1) 

Анастасии Федоровны.
Вынос тела — .21- ноября, 

в 14 часов (по. адресу: ул,
Алтайская, 23, кв. 1).
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